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ИВАН ТКАЧЁВ, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Расходы федерального бюд-
жета в 2017 году превысят 
траты прошлого года, следует 
из поправок правительства. 
Власти решили не упускать 
возможности увеличить рас-
ходы к выборам президента, 
констатирует эксперт.

Расходы федерального бюджета 
в  2017 году составят 16,6 трлн 
руб. — на 175 млрд руб. больше, 
чем в прошлом году, и на 362 млрд 
руб. больше, чем предусмотрено 
действующим законом о  бюд-
жете на этот год, следует из по-
правок, которые правительство 
в пятницу внесло в Госдуму. Та-
ким образом, государственные 
расходы, которые изначально 
должны были в этом году сокра-
титься, увеличатся на 1,1% в но-
минальном выражении.

В 2016 году бюджет был испол-
нен с расходами в 16,4 трлн руб., 
и в следующие три года Минфин 
планировал их сокращать.

Расходы по итогам 2017 года 
могут оказаться еще  больше: 
с  учетом изменений в  так на-
зываемой сводной бюджетной 
росписи правительство ожида-
ет исполнить расходы на уров-
не 16,86 трлн руб., следует 
из сопроводительных материа-
лов, направленных в Думу. Это 
еще 257,5 млрд руб. к действую-
щему бюджету, но правительство 
не объясняет, что за этим стоит. 
Неиспользованные ассигнова-
ния 2016 года составили 220 млрд 
руб., и все они подлежат исполь-
зованию в текущем году, гово-
рил 24 мая министр финансов 
Антон Силуанов. Пресс-служба 
Минфина не ответила на вопрос 
РБК об изменениях в сводной ро-
списи.

Но  даже если фактические 
расходы этого года составят 
16,9 трлн руб., в  реальном вы-
ражении (с учетом среднегодо-
вой инфляции, прогнозируемой 

на уровне 4%) они все-таки сни-
зятся примерно на 1,5% к про-
шлому году.

Дефицит бюджета в 2017 году 
составит 1,92 трлн руб., или 2,1% 
ВВП, следует из проекта бюджет-
ных поправок. При увеличении 
расходов до 16,9 трлн руб. дефи-
цит возрастает до 2,4% ВВП.

Рост без нефти и газа

Нарастить бюджет позволяют 
дополнительные доходы казны, 
не относящиеся к нефтегазовым. 
Правительство рассчитывает по-
лучить на 472 млрд руб. больше 
ненефтегазовых доходов, чем за-
ложено в  действующей смете, 

и транслировать их в увеличение 
общих расходов на 362 млрд руб. 
(по Бюджетному кодексу расхо-
ды в ходе исполнения бюджета 
могут быть увеличены на сумму, 
не превышающую дополнитель-
ных ненефтегазовых поступле-
ний). 
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Сбербанк выплатит рекордные 
135,5 млрд руб. дивидендов 

С А М М И Т
Чем закончилась встреча 
«Большой семерки»

Л Е К А Р С Т В А
«Система» отдаст 
производство вакцины 
от гепатита структуре 
«Ростеха»с. 10 с. 4 с. 11 

Максим Артемьев,
историк, журналист

Как Збигнев Бжезинский 
создавал облик 
современного мира
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ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

П О П Р А В К И  Правительство внесло изменения в бюджет 2017 года
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Государственные расходы, которые изначально должны были в этом году сократиться, увеличатся 
на 1,1% в номинальном выражении.  Эксперты объясняют это не только выросшими доходами бюджета, 
но и влиянием текущего электорального цикла. На фото: президент России Владимир Путин 
и глава Минфина Антон Силуанов (справа)
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ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Государственный грант может 
сыграть с начинающей ком-
панией злую шутку — отход 
от первоначального плана 
грозит обернуться обвинения-
ми в нецелевом расходовании 
средств и даже судебными 
исками.

«Грант в  условиях современной 
России не такое уж большое бла-
го для предпринимателя. При его 
получении придется провести 
огромную бумажную работу и про-
ломить не одну бюрократическую 
стену», — предупреждает Сергей 
Руденко, генеральный директор 
юридической фирмы «Красников 
и партнеры».

Главная  же проблема заклю-
чается в том, что, получив бюд-
жетные инвестиции, бизнесмену 
придется документировать ка-
ждое свое действие и составлять 
десятки отчетов. Если что-то пой-
дет не по плану, всегда нужно быть 
готовым к тому, что деньги при-
дется вернуть.

«Нам обещали 
западный подход»

Исполнительный директор ком-
пании «Фарма Био» Юрий Дейгин 
продолжает дело отца — доктора 
биологических наук Владисла-
ва Дейгина, который занимается 
разработкой препаратов на осно-
ве пептидов с 1980-х годов. За это 
время команда Дейгина-старше-
го на базе лаборатории Института 
биоорганической химии РАН раз-
работала и вывела на рынок три 
препарата — «Тимоген» для вос-
становления иммунитета, «Тимо-
депресин» для  лечения лучевой 
болезни и побочных воздействий 
химиотерапии и  «Стемокин» 
для  стимуляции кроветворения 
и иммунитета. 
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Гранты 
без гарантий

Индекс РТС 
Московская биржа, 26.05.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 19.05.2017

Курсы 
валют ЦБ
27.05.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 26.05.2017, 20.00 мск
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2      П О Л И Т И К А       Партии.
Парламент

О чем договорились коммунисты на съезде

КПРФ сохранила лицо
МАРИЯ МАКУТИНА

В преддверии президентских 
выборов КПРФ укрепляет 
партийную дисциплину, 
понизив в должности одного 
из самых активных своих 
представителей — депутата 
Госдумы Валерия Рашкина. 
На выборы коммунисты 
пойдут со старой програм-
мой, но с каким кандида-
том — пока неизвестно.

Без Рашкина

В субботу, 27 мая, в Москве про-
шел 17-й съезд КПРФ. Председате-
лем центрального комитета (ЦК) 
КПРФ был переизбран Геннадий 
Зюганов. Изменения произошли 
в составе его заместителей — Ва-
лерия Рашкина сменил его колле-
га по думской фракции Юрий Афо-
нин, который в последнее время 
курировал в партии организаци-
онную работу (этот функционал 
он сохранил за собой и на новой 
должности). Рашкину, возглавля-
ющему московский городской ко-
митет КПРФ, Зюганов предложил 
сконцентрироваться на работе 
в Москве, рассказали РБК участ-
ники пленума партии по итогам 
съезда. Зампред ЦК Дмитрий Но-
виков, комментируя журналистам 
понижение Рашкина, сказал, что 
он остается в руководстве партии, 
имея в виду сохраненное им член-
ство в президиуме ЦК.

«Рашкин для Зюганова как по-
роховая бочка», — объяснил РБК 
собеседник в партии смещение 
политика. Рашкин активно вы-
ступал на митингах в Москве про-
тив платных парковок, настаивал 
на проверке данных о недвижимо-
сти премьера Дмитрия Медведева, 
изложенных в расследовании оп-
позиционера Алексея Навально-
го. Возглавляемый им московский 
горкомитет провел митинг против 
реновации жилья в Москве, хотя 
Зюганов поддержал соответству-
ющий законопроект, находящийся 
на рассмотрении Думы.

Убирая Рашкина с поста заме-
стителя председателя ЦК, руко-
водство партии хочет укрепить 
дисциплину в преддверии прези-
дентской кампании, считает по-
литолог Аббас Галлямов. «Рашкин 
действует очень самостоятельно, 
и, видимо, его самодеятельность 
поднадоела партийному руковод-
ству. Это решение должно успоко-
ить и его самого, и тех, кто на него 
ориентировался. Они поймут, что 
ориентироваться надо не на Раш-
кина, а на Зюганова», — поясня-
ет он.

Для партии сейчас важно вы-
ступить на президентских выборах 
успешнее, чем на думских, говорит 
Галлямов. КПРФ с трудом сохрани-
ла за собой второе место, получив 
немногим больше голосов, чем 
ЛДПР. «Результат на думских вы-
борах — это следствие расфокуси-
ровки кампании. Коммунисты за-
шли слишком широким фронтом, 
они пытались охватить слишком 

много тем, в результате им не хва-
тило ресурсов донести ни одну из 
них», — отметил Галлямов. Именно 
поэтому, по словам политолога, на 
президентских выборах «все пар-
тийные спикеры должны говорить 
одно и то же, а не так, что каждый 
партиец идет со своими собствен-
ными идеями».

Рашкин сказал РБК, что не счи-
тает, что его понизили. «В Москве 
проходят все митинги, здесь Путин 
и Медведев», — пояснил он. Поли-
тик заверил, что «его работа не ос-
лабнет».

Осенний кандидат

Зюганов на съезде по-прежнему 
избегал ответа на вопрос о канди-
дате КПРФ на выборах президента 
в марте 2018 года. Отвечая на во-
прос, готов ли он участвовать в вы-
борах, Зюганов сказал, что как ли-
дер крупнейшей партии он должен 
быть готов. Раньше осени кандидат 
не будет объявлен, сказал РБК де-
путат Госдумы, глава пресс-службы 
партии Александр Ющенко. В пар-
тии действительно нет решения по 
кандидатуре, сказал РБК источник 
в партии.

«Зюганов пойдет на выборы, 
только если будет уверен, что зай-
мет минимум второе место; если 
этого не будет, то он не пойдет», — 
объясняет собеседник РБК в КПРФ. 
Сейчас Зюганов по партийным 
внутренним соцопросам уступает 

второе место лидеру ЛДПР Влади-
миру Жириновскому, знает источ-
ник РБК. «Отсюда это топтание и 
потеря времени, ведь если это бу-
дет не Зюганов, то нового канди-
дата уже надо раскручивать», — го-
ворит он.

КПРФ может выдвинуть кого-то 
из «хозяйственников» — губерна-
тора Иркутской области Сергея 
Левченко или мэра Новосибирска 
Анатолия Локтя (по итогам этого 
съезда он вошел в президиум ЦК), 
говорит источник. В СМИ называл-
ся еще один кандидат — 40-летний 

Юрий Афонин. По словам собесед-
ника РБК, у всех у них минималь-
ная узнаваемость.

Если КПРФ сделает хорошую 
сфокусированную кампанию, то 
20–25% на президентских выбо-
рах партия возьмет легко, пола-
гает Галлямов. По его словам, со-
держание кампании намного важ-
нее личности кандидата. «Им надо 
уйти от персоналий и постараться 
превратить выборы в референдум 
по вопросу идеологии», — считает 
политолог.

К выборам

На съезде Зюганов зачитал вы-
держки из подготовленного к ме-
роприятию политического отчета 
ЦК партии. О президентских вы-
борах в нем сказано, что «делать 
ставку только на выборы — наи-

вно», так как «победу они при-
несут лишь тогда, когда в обще-
стве вырастут революционные 
настроения». В отчете также от-
мечается, что коммунистам «важ-
но активизировать борьбу за сво-
боду политической деятельности 
«на улице». Однако, отвечая на 
просьбу журналистов пояснить, 
что он имеет в виду под револю-
цией, Зюганов пояснил, что КПРФ 
призывает «к революции пре-
жде всего справедливости, науч-
но-технического прогресса». «Ки-
евский вариант нас не устраива-
ет», — добавил он. КПРФ обязана 
использовать участие в выборах 
для пропаганды своих идей, де-
лает вывод Зюганов.

Кандидат от КПРФ в прези-
денты будет ругать Владимира 
Путина, уверяет РБК Ющенко. Но 
он затруднился сказать, за что 
именно. В отчете партии говорит-
ся лишь, что «уже более семнад-
цати лет власть в стране несменя-
ема» и «официальная пропаган-
да убеждает массовое сознание в 
опасности ухода президента». Об 
этом Зюганов во время выступле-
ния не сказал.

На съезде выступил глава 
управления внутренней поли-
тики президента Андрей Ярин. 
Перед этим Зюганов подчер-
кнул, что КПРФ выступает «за 
конструктивный диалог со все-
ми ветвями власти». Ярин зачи-
тал приветствие Путина, который 
похвалил партию за «взвешенный 
подход при обсуждении ключе-
вых проблем развития России», а 
также за востребованную работу 
партии, направленную, в частно-
сти, на «патриотическое воспита-
ние молодежи». Президент отме-
тил также, что рассчитывает «на 
продолжение конструктивного 
партнерства».

В отчете коммунистов полити-
ческий режим в России обвиня-

Рашкину, возглавляющему московский 

городской комитет КПРФ, Зюганов 

предложил сконцентрироваться 

на работе в Москве

П А Р Т И И

Лидер коммунистов Геннадий Зюганов на съезде избегал ответа на вопрос о кандидате, 
который пойдет на выборы президента в марте 2018 года
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Вячеслав Володин раскритиковал правительство за страх 

перед спорными законами

Дума требует оценку
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА

Председатель Госдумы Вяче-
слав Володин раскритиковал 
Белый дом за отказ от оценки 
резонансного законопроек-
та по запрету анонимности 
в мессенджерах, рассказали 
РБК два участника заседания 
совета нижней палаты. Спикер 
добивается, чтобы скандаль-
ная инициатива ассоции-
ровалась не только с Думой, 
считает эксперт.

На заседании Совета Госдумы в 
четверг, 25 мая, спикер нижней 
палаты Вячеслав Володин раскри-
тиковал правительство за то, что 
оно устранилось от оценки резо-
нансного законопроекта по запре-
ту анонимности в мессенджерах и 
не высказывало публично своей 
позиции. Об этом РБК рассказали 
два участника заседания совета.

Дискуссия возникла вокруг за-
конопроекта, который накануне 
внесла группа депутатов от ЛДПР, 
КПРФ и «Единой России», отметил 
один из источников РБК. «Володин 
возмутился тем, что, несмотря на 
просьбу принять законопроект 
как можно быстрее, министр свя-
зи [Николай] Никифоров публич-
но заявил том, что его даже не чи-
тал», — рассказал собеседник РБК 
в совете Госдумы.

Володин обратил внимание 
правительства на то, что по таким 
вопросам «общая должна быть по-
зиция, заявление [правительства], 
что закон правильный и [Белый 
дом] всецело поддерживает депу-
татов», пересказывает разговор на 
совете другой его участник. «Полу-

чается, законопроект внесли «ка-
кие-то депутаты», а остальные ни 
при чем», пересказал слова спике-
ра собеседник РБК.

Председатель Думы указал пол-
номочному представителю прези-
дента в нижней палате Гарри Мин-
ху, что раз законопроект «важен 
для страны», то на него необходи-
мы отзывы и администрации пре-
зидента, и правительства, расска-
зал источник РБК. В соответствии с 
регламентом Госдумы  правитель-
ство обязано предоставлять отзы-
вы на законопроекты, касающиеся 
финансово-экономических вопро-
сов, требующие расходов бюджета, 
а также на поправки в Уголовный 
кодекс. «Но на практике отзывы 
депутаты запрашивают на все ре-
зонансные инициативы», — отме-
тил источник.

Ранее источник РБК в думском 
комитете по информационной 
политике рассказывал, что вне-
сенный депутатами законопроект 
о мессенджерах разрабатывался 
экспертами Медиакоммуникаци-
онного союза, а «Роскомнадзор его 
концептуально поддерживает». 
По словам главы комитета Леони-
да Левина, документ уже до конца 
весенней сессии должен быть при-
нят в первом чтении, но ко второ-
му он будет нуждаться в доработке. 

Это уже не первый случай кри-
тики Володиным правительства. 
На пленарном заседании 19 фев-
раля он сообщил не пожелавше-
му выступать полпреду прави-
тельства Александру Синенко: 
«Вы знаете, какие мысли навева-
ет нежелание вас принять участие 
в дискуссии? Что эта тема только 
депутатского корпуса». Он пред-
ложил полпреду «более творчески 

подходить к норме регламента», 
имея в виду возможность высту-
пления не только по правитель-
ственным законопроектам. Тогда 
и у правительства «всегда будет то-
нус», заключил спикер.

Одновременно с этим Володин 
инициировал поправки в регла-
мент Думы, требующие от прави-
тельства предоставлять по запро-
су депутатов оценку регулирующе-
го воздействия законопроектов по 
вопросам финансово-экономиче-
ской политики. В конце прошлого 
года группа депутатов от фракции 
«Единой России» внесла поправ-
ки, согласно которым правитель-
ство хотели обязать информиро-
вать Думу по всем законопроек-
там, для реализации которых нуж-
ны подзаконные акты от кабинета 
министров.

Но это не устроило правитель-
ство, и по итогам встречи Володи-
на с премьером Дмитрием Мед-
ведевым инициативу парламен-
тариев пришлось смягчить и вме-
сто специального закона принять 
лишь поправки в регламент. В со-
ответствии с ними нижняя пала-
та будет назначать третье чтение 
ряда законопроектов только после 
«поступления информации прави-

тельства о внесении проектов соот-
ветствующих нормативных актов».

Володин не хочет, чтобы его 
воспринимали как технический 
придаток, а Дума выглядела как 
законодательный департамент ад-

министрации президента, говорит 
РБК политолог Николай Миронов. 
«Он не желает, чтобы проект о мес-
сенджерах ассоциировался только 
с Госдумой. Дума всегда была маль-
чиком для битья в информацион-
ной политике, так отводился удар 
от правительства и президента. 
Володин пытается это исправить, 
чтобы он лично не замазывался с 
Думой, так как у него большие ам-
биции», — объяснил эксперт. При 
этом, отмечает он, когда спикер 
работал в администрации прези-
дента и сам отстраивал эту систе-
му, его такая форма взаимодей-
ствия с Думой устраивала.

По мнению политолога Кон-
стантина Калачева, подобные кон-
фликтные моменты в отношени-
ях парламента и правительства — 
«это нормальный, рабочий про-
цесс». «В борьбе обретешь ты право 
свое, как известно, и Дума просто 
борется за повышение своего ав-
торитета», — сказал он в коммен-
тарии РБК. 

П А Р Л А М Е Н Т
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ется в «монополизации власти в 
руках президента и узкого круга 
приближенных лиц», «непублич-
ности в принятии ключевых ре-
шений», «установлении полити-
ческой цензуры», «отсутствии не-
зависимого правосудия» и «то-
тальной коррупции».

КПРФ необязательно жестко 
критиковать Путина, говорит Гал-
лямов. В отличие от прочих пар-
тий у коммунистов есть идеоло-
гия, которой симпатизирует до-
статочно большое число избира-
телей, им просто надо изменить 
механизмы ее подачи, говорит 
Галлямов: «Сами по себе слова, 
которые они используют, — капи-
тализм, буржуазия — они из про-
шлого, им надо обновить терми-
нологию, и тогда им вообще мож-
но будет обойтись без упомина-
ний Путина».

На президентские выборы кан-
дидат от КПРФ пойдет с програм-
мой, с которой партия участвова-
ла в выборах Госдумы в прошлом 
году. В феврале прошлого года 
партия представила программу 
«10 шагов к достойной жизни». 
«Это будет базовым материалом 
предвыборной кампании, кото-
рую мы уже начали»,  — сказал 
Зюганов журналистам.

Эти десять пунктов будут бо-
лее развернуто описаны, чем на 
думских выборах, пояснил РБК 
Обухов. Среди предложений  — 
возвращение государству нефте-
газовой отрасли, выход России 
из ВТО, возрождение крупного 
сельхозпроизводства, контроль 
государства над ценами, упразд-
нение НДС, отмена платы за ка-
премонт. Также коммунисты обе-
щают «окружить заботой» моло-
дежь, музеи и театры. 

Вячеслав Володин инициировал поправки 

в регламент Думы, требующие от правительства 

предоставлять по запросу депутатов оценку 

регулирующего воздействия законопроектов 

по вопросам финансово-экономической политики
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Безопасность

На встрече «Большой семерки» обсудили безопасность, антироссийские санкции и экологию

На Сицилии без потепления
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

После теракта в Манчесте-
ре главной темой самми-
та G7 стала безопасность. 
По санкциям в отношении 
России лидеры стран «Боль-
шой семерки» высказались со-
лидарно. Переубедить прези-
дента США Дональда Трампа 
в вопросе изменения климата 
другим участникам форума 
не удалось.

В субботу, 27 мая, в сицилийском 
городе Таормина завершился 
двухдневный саммит стран «Боль-
шой семерки» (Великобритания, 
Германия, Италия, Канада, США, 
Франция, Япония), в котором так-
же приняли участие президент 
Евросовета Дональд Туск и руко-
водитель Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер. Из  семи глав государств 
и  правительств более полови-
ны впервые принимали участие 
в работе G7 : президент США До-
нальд Трамп, премьер-министр 
Великобритании Тереза Мэй, 
премьер-министр Италии Паоло 
Джентилони и президент Франции 
Эмманюэль Макрон.

Итальянские хозяева саммита 
предложили собравшимся лиде-
рам обсудить три ключевых вопро-
са: безопасность граждан, эконо-
мическое, экологическое и соци-
альное развитие, а также иннова-
ции и рынок труда в эпоху новой 
промышленной революции.

Итальянская повестка

Каждый год страна  — хозяйка 
саммита самостоятельно форму-
лирует тематику встречи, которая 
обычно отражает наиболее беспо-
коящие правительство вопросы. 
Так, год назад Япония выстроила 
повестку вокруг перезапуска эко-
номического роста и безопасности 
в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не (на фоне военного соперниче-
ства с КНР и КНДР).

Для итальянцев социально-эко-
номические вопросы и проблемы 
безопасности тоже играют важную 
роль. Во-первых, страна сейчас 
переживает финансовый кризис: 
крупнейшие банки страны обре-
менены «токсичными» кредита-
ми и терпят миллиардные убыт-
ки, государственный долг дости-
гает 133% ВВП ($2,5 трлн), а безра-
ботица остается на относительно 
высоком уровне — 12%.

Во-вторых, сохраняется про-
блема нелегальной миграции, 
хотя, по данным европейской по-
граничной службы Frontex, пик 
миграционного кризиса 2015–
2016 годов уже пройден: на неког-
да самом активном восточносре-
диземноморском маршруте (через 
Турцию и Грецию) число нелега-
лов снизилось сейчас в  десятки 
раз в сравнении с почти 900 тыс. 
в 2015 году.

 В этих условиях лидером вновь 
стал центральносредиземномор-
ский маршрут: из  «черной» Аф-
рики через Ливию в  Италию. 

Последние три года таким пу-
тем в  Европу попадали ежегод-
но 150–200 тыс. человек, с января 
по апрель 2017 года число прие-
хавших превысило 37 тыс. Отчасти 
поэтому, отмечает британская The 
Telegraph, Джентилони пригласил 
на  саммит лидеров нескольких 
стран «черной» Африки, чтобы об-
судить с ними перспективы реше-
ния кризиса. Заседание в расши-
ренном формате — с участием аф-
риканских политиков — составило 
основную часть повестки второго 
дня саммита. В итоговом коммю-
нике лидеры заявили о необходи-
мости «раскрыть потенциал» Аф-
рики через поддержку инноваций 
и образования.

Безопасность 
на первом плане

Доминирование вопросов без-
опасности в  повестке саммита 
стало неизбежным после теракта 
в Великобритании: за четыре дня 
до встречи «семерки» на концер-
те в Манчестере взорвалась бомба, 
погибли 22 человека. Атаке терро-
ристов посвящено отдельное заяв-
ление G7.

Осуждая терроризм в  любых 
его формах, подписанты заявле-
ния признали, что пришло время 
«удвоить усилия, чтобы превра-
тить слова о борьбе с терроризмом 
в реальные действия». Для обсуж-
дения этих действий лидеры «се-
мерки» анонсировали встречу 
министров внутренних дел сво-
их стран, которая должна пройти 
в ближайшее время.

Противодействие террориз-
му должно быть всеобъемлющим, 

но приоритетными названы три 
направления: борьба с  исполь-
зованием террористами интер-
нета и  социальных сетей, поиск 
иностранных наемников и  тех, 
кто возвращается в свои страны 
после обучения у  террористов, 
пресечение финансирования тер-
роризма.

Россию просят 
оказать давление

С темой безопасности напрямую 
связаны многие положения ито-
гового коммюнике по  конфлик-
там в Сирии и на востоке Украины. 
В  Сирии политическое урегули-
рование должно предшествовать 
победе над террористами, считают 
лидеры G7. С их точки зрения, по-
литический процесс предполагает 
установление переходного прави-
тельства в соответствии с резолю-
цией 2254 Совбеза ООН.

«Большая семерка» призывает 
Россию и Иран, имеющие влияние 
на режим Башара Асада, использо-
вать его для разрешения гумани-
тарного кризиса. Западные лиде-
ры положительно оценили перего-
воры в Астане с участием России, 
Ирана, Турции и представителей 
сирийского режима и оппозиции, 
которые «могут внести свой вклад» 
в прекращение насилия. «Если Рос-
сия готова использовать свое влия-
ние в благих целях, мы готовы со-
трудничать с ней по разрешению 
сирийского кризиса»,  — гласит 
коммюнике.

 Кроме того, лидеры «семерки» 
пообещали воздерживаться в Си-
рии от социальной и демографи-
ческой инженерии (оказание вли-

яния на социально-политические 
процессы страны и управление эт-
ническими конфликтами), а так-
же выразили готовность финан-
сировать восстановление страны, 
но при условии начала передачи 
власти. По данным ООН, для вос-
становления сирийской экономи-
ки хотя бы к довоенному уровню 
требуется не менее $200 млрд ин-
вестиций и десять лет.

Ключом к «устойчивому реше-
нию» конфликта на Украине гла-
вы G7 вновь назвали выполнение 
минских соглашений. Ответствен-
ность за этот конфликт, по словам 
лидеров «семерки», лежит на Рос-
сии, поэтому от Москвы они ожи-
дают конкретные шаги по восста-
новлению мира и  стабильности 
на Донбассе. В пятницу президент 
Украины Петр Порошенко опубли-
ковал колонку в издании Politico, 
призвав G7 «инвестировать в без-
опасность Украины» ради защиты 
Европы от «российской агрессии».

Позиция по  антироссийским 
санкциям дословно совпадает 
с текстом коммюнике предыду-
щего саммита в Японии: «Санк-
ции могут быть отменены, если 
Россия выполнит свои обязатель-
ства. Но  мы готовы ввести до-
полнительные ограничения, если 
действия России того потребуют». 
Единственное отличие: год назад 
лидеры G7 говорили о «необходи-
мости поддержки диалога» с Мо-
сквой, теперь эта фраза заменена 
на «желание сотрудничать с Росси-
ей по разрешению региональных 
кризисов и угроз, если это в наших 
интересах».

Перед саммитом агентство 
Reuters со ссылкой на источники 

сообщало, что включение в текст 
угрозы введения новых санкций 
в отношении России стало одним 
из нескольких вопросов, вызвав-
ших полемику внутри «Большой 
семерки». В итоге прошлогоднюю 
формулировку ре шили не менять.

Трамп не поверил 
в потепление

Разногласий у лидеров G7, отме-
чают источники Reuters, не было 
ни  по  Сирии, ни  по  КНДР («се-
мерка» призвала Пхеньян внять 
резолюциям ООН и свернуть свои 
ядерную и ракетную программы), 
ни по большинству социально-э-
кономических вопросов. Даже 
по торговле, где западные лиде-
ры опасались столкнуться с про-
текционизмом Трампа, удалось 
согласовать в итоговом докумен-
те приверженность свободному 
рынку, осуждение протекциониз-
ма, хоть и с оговоркой, что «тор-
говля не всегда работает на благо 
каждого».

Тем не менее по одной из тем 
участники саммита так и не при-
шли к соглашению — по экологии 
и  противодействию глобально-
му потеплению. Поскольку аме-
риканский лидер ранее называл 
изменение климата «выдумкой», 
остальные лидеры надеялись пе-
реубедить его, тем более учитывая 
слова советника Трампа Гэри Кона 
о том, что президент «едет на сам-
мит, чтобы учиться, разбираться 
и поумнеть».

«Без сомнения, это будет труд-
нейший саммит G7 за много лет. 
Не секрет, что у приехавших ли-
деров зачастую противоположные 
взгляды на  экологию и  торгов-
лю», — заявил утром в пятницу гла-
ва Евросовета Дональд Туск. Со сво-
ей стороны, как представитель ЕС, 
он пообещал «поддерживать един-
ство G7 по всем фронтам».

В  итоге повлиять на  мнение 
Трампа другим участникам сам-
мита не удалось. «Вся наша дис-
куссия по климату была тяжелой, 
если не сказать разочаровываю-
щей. Пока неясно, собирается ли 
Вашингтон оставаться в  Париж-
ском соглашении или нет», — рас-
сказала на итоговой пресс-конфе-
ренции в субботу канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель.

 Парижское соглашение было 
подготовлено на климатической 
конференции COP21 в  декабре 
2015 года и вступило в силу в ноя-
бре 2016 года. Оно призывает все 
страны сокращать выбросы угле-
кислоты для борьбы с глобальным 
потеплением. Документ ратифи-
цировали 142 государства, в том 
числе и  США. Россия подписала 
соглашение, но  еще  не  ратифи-
цировала его.

В  воскресенье американское 
издание Axios со ссылкой на три 
источника в администрации пре-
зидента США сообщило, что Трамп 
уже сказал некоторым своим дове-
ренным людям, что США все-таки 
выйдут из Парижского соглашения 
по климату. 
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«Вся наша дискуссия по климату была тяжелой, если не сказать разочаровывающей. Пока неясно, 
собирается ли Вашингтон оставаться в Парижском соглашении или нет», — рассказала на итоговой 
пресс-конференции канцлер ФРГ Ангела Меркель (на фото слева)
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Россия и Китай выступили за полную денуклеаризацию региона

Корее предлагают сложить ракеты
ПАВЕЛ КОШКИН,  
ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ

Глава МИДа Сергей Лавров 
обсудил со своим китайским 
коллегой Ван И ситуацию во-
круг продолжающихся ракет-
ных испытаний КНДР. Китай 
и Россия выступили за «полную 
денуклеаризацию» Корейского 
полуострова.

Министр иностранных дел России 
Сергей Лавров провел переговоры 
с главой МИД Китая Ван И в Москве. 
Об этом сообщает корреспондент 
РБК.

По словам Лаврова, перегово-
ры прошли «в атмосфере откро-
венности», а  стороны достигли 
«предельно совпадающих пози-
ций» по безопасности на Корей-
ском полуострове. «Россия и Ки-
тай выступают за полную дену-
клеаризацию», — заявил Лавров, 
отметив, что одновременно сто-
роны выступили против мили-
таризации региона и  размеще-
ния в  Южной Корее американ-
ских ПРО THAAD. «Подтвердили 
последовательную линию наших 
стран на  неукоснительное со-

блюдение всеми вовлеченными 
сторонами соответствующих ре-
золюций Совета Безопасности 
ООН», — заключил Лавров.

В то же время глава МИД России 
заметил, что, несмотря на то что 
стороны поддерживают прекраще-
ние ядерной программы КНДР, Рос-
сия и Китай выступают за принятие 
таких мер, «которые не  вели  бы 
к нарастанию напряженности в ре-
гионе, не перекрывали бы возмож-
ность политико-дипломатического 
урегулирования ядерной проблемы 
Корейского полуострова».

Сергей Лавров и Ван И призвали 
к диалогу и мирному урегулирова-
нию ситуации, которые возможны 
только в случае компромисса меж-
ду США и их союзниками (Японии 
и Южной Кореей), с одной сторо-
ны, и Пхеньяном — с другой. Рос-
сийский и  китайский министры 
призвали Северную Корею соблю-
дать резолюции Совета Безопасно-
сти ООН и отказаться от ядерной 
программы, а США — от политики 
санкции.

«Если разговаривать ультима-
тумами, то  мы едва  ли продви-
немся далеко и скоро», — подчер-
кнул Лавров. Все участники осоз-

нают, что силовой подход недопу-
стим, добавил российский министр, 
отметив, что  и  глава Пентагона 
Джеймс Маттис тоже понимает гу-
бительность военных способов ре-
шения проблемы.

Ранее, 21 мая, Северная Корея 
произвела очередное ракетное ис-
пытание. В Южной Корее предпо-
лагали, что запущенный объект мог 
являться баллистический ракетой. 
На следующий день КНДР отчита-
лась об успешном запуске балли-
стической ракеты средней дально-
сти Pukguksong 2.

Запуск ракеты Северной Кореи 
23 мая осудил Совет Безопасности 
ООН. Члены Совбеза назвали ракет-
ные испытания «дестабилизирую-
щим поведением и грубым, прово-
кационным нарушением».

Новый виток в  развитии кон-
фликта между КНДР и США с союз-
никами связан с  политикой пре-
зидента США Дональда Трампа, 
который призывает к  политиче-
ским мерам против Северной Ко-
реи для прекращения ее ядерной 
программы. В  частности, Трамп 
заявлял, что договорится с Китаем 
об изменении политики в отноше-
нии КНДР.

Японская газета Asahi Shim bun 
сообщала, что председатель КНР 
Си Цзиньпин попросил Дональ-
да Трампа отложить на 100 дней 
санкции против китайских ком-
паний, сотрудничающих с КНДР. 
За  это время Китай разработает 
меры давления на КНДР.

Глава МИД России также рас-
сказал, что  в  ходе переговоров 
с Ван И обсуждался предстоящий 
визит главы Китая Си Цзиньпина. 
Кроме того, Лавров анонсировал 
визит в Китай премьер-министра 
Дмитрия Медведева.

Во время встречи также были 
подняты вопросы двустороннего 
сотрудничества, в частности про-
екта сопряжения Евразийского 
экономического союза и  Эконо-
мического пояса Шелкового пути 
(ЭПШП). Как отметил Ван И, рос-
сийское руководство выразило ин-
терес и к сотрудничеству в проекте 
Морского Шелкового пути, кото-
рый вместе с ЭПШП являются ча-
стью более амбициозного проекта 
«Один пояс — один путь» (ОПОП).

Россия будет играть важную, 
незаменимую роль в реализации 
ОПОП, что  «позволит нам вно-
сить новый вклад в процветание 

на  нашем континенте», сказал 
Ван И. Евразийский экономиче-
ский союз и  ОПОП — открытые 
интеграционные проекты, поэто-
му кооперации между ними не-
обходимы, так как это позволит 
«гармонизировать» отношения 
и совместно работать и над про-
ектом большого евразийского пар-
тнерства, сказал Ларов. «Это про-
цесс многогранен и  открыт», — 
сказал он.

Лавров добавил, что  Россия 
и  Китай добились понимания 
по  ключевым глобальным про-
блемам, в  частности по  сирий-
скому вопросу, выступив за под-
держку форматов переговоров 
в Астане и Женеве. У России и Ки-
тая «беспрецедентные точки со-
прикосновения», отметил Ван И. 
«Любые попытки вбить клин в ки-
тайско-российские отношения яв-
ляются недейственными», — за-
ключил Ван И.

Взгляды России и Китая совпа-
дают по вопросам безопасности 
на Корейском полуострове, сказал 
РБК Энтони Ринна, базирующий-
ся в Сеуле американский кореист 
и синолог из аналитической груп-
пы SinoNK. 

Б Е З О П А С Н О С Т Ь
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Мнение о ведущем советологе США

Что было на фронтах в Сирии и Ираке перед Рамаданом

Пост встал на пути войны
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Иракской армии не удалось, 
как планировалось, взять 
Мосул до начала Рамадана — 
месяца поста и молитвы в 
мусульманской традиции. 
В Сирии, напротив, прави-
тельственные войска и курды 
успешно наступают на пози-
ции ИГ. Теперь на фронтах 
ожидается затишье

Не успели с Мосулом

Вечером в пятницу, 26 мая, начал-
ся священный для мусульман ме-
сяц Рамадан, до начала которого 
иракской армии так и не удалось 
завершить освобождение Мосула 
от сил ИГ (террористическая ор-
ганизация, запрещена в России). 
В конце апреля начальник геншта-
ба иракской армии генерал-лейте-
нант Усман аль-Ганими обещал до 
конца мая окончательно выбить из 
Мосула боевиков, которые тогда 
контролировали около 35% тер-
ритории западной части города. 
Аль-Ганими заявил, что иракской 
армии и ее союзникам для это-
го понадобится «максимум три 
недели». Такое же обещание ге-
нерал дал в интервью телеканалу 
CNN 14 мая.

О том, что битва за Мосул, «одно 
из самых сложных городских сра-
жений со времен Второй миро-
вой войны», переходит в завер-
шающую стадию, говорил 15 мая 
и Бретт Макгурк , специальный 
представитель президента США 
Дональда Трампа по вопросам 
взаимодействия с другими стра-
нами в борьбе с ИГ. Замедление 
хода операции по освобождению 
города может быть связано с тем, 
что в подконтрольных ИГ запад-
ных кварталах боевики держат в 
заложниках около 200 тыс. мир-
ных жителей и используют их в 
качестве живого щита, указывает 
агентство AP.

Операция по освобожде-
нию Мосула началась 17 октября 
2016 года, спустя почти два года по-
сле его захвата ИГ летом 2014 года. 
К 23 января 2017 года иракской ар-
мии совместно с союзническими 
силами при поддержке междуна-

родной коалиции во главе с США 
удалось выбить террористов из 
восточной части Мосула на левом 
берегу Евфрата. Почти через ме-
сяц, 19 февраля, операция возоб-
новилась: иракский премьер-ми-
нистр Хайдар аль-Абади объявил 
следующий этап — зачистку за-
падных кварталов города от экс-
тремистов. 

Кроме иракской армии в на-
земной операции участвуют курд-
ские военизированные формиро-
вания пешмерга, а также шиит-

ское народное ополчение «Аль-
Хашд аш-Шааби». С воздуха им 
оказывает поддержку авиация 
международной коалиции, кото-
рая наносит удары по позициям 
боевиков ИГ в Сирии и Ираке с 
лета 2014 года.

В Рамадан обычно наступа-
ет период затишья в боевых дей-
ствиях, говорит арабист, старший 
преподаватель ВШЭ Леонид Иса-
ев. С другой стороны, достаточно 
успешный визит Дональда Трам-
па в Саудовскую Аравию, в ходе 
которого обсуждалась совмест-
ная борьба с терроризмом, дол-
жен придать импульс американ-
ской международной коалиции, 
отмечает эксперт. В Мосуле, по его 
оценке, дальнейшее продвижение 
будет идти сложно, поскольку это 
город-миллионник — потребует-
ся кропотливая работа по зачистке 
кварталов исторического центра, 
пояснил Исаев.

Он также отмечает, что, несмо-
тря на всю антииранскую рито-
рику американской администра-
ции, наступление на Мосул — это 
пример успешного взаимодей-
ствия  проиранских сил, пред-
ставленных шиитским народным 
ополчением, с американской ко-
алицией в борьбе с ИГ, и «никто 
от этого взаимодействия не отка-
зывается».

Два сирийских фронта

Боевые действия в Сирии идут в 
основном на юго-востоке провин-
ции Хомс и в провинции Ракка на 
севере страны. На первом фронте, 
в провинции Хомс, в последние 
несколько дней сирийская армия 
ведет активное наступление на 
позиции ИГ. В пятницу правитель-
ственным войскам при поддержке 

союзных сил впервые с 2014 года 
удалось вернуть контроль над клю-
чевым шоссе Дамаск — Пальмира, 
а также освободить обширную 
территорию площадью в тысячи 
квадратных метров по обе сторо-
ны автомагистрали, сообщило ли-
ванское агентство Al Masdar News.

Город Хомс полностью перешел 
под контроль правительственных 

войск в субботу, 20 мая, после того 
как последняя группа боевиков 
умеренной сирийской оппозиции 
вместе со своими семьями поки-
нула квартал аль-Ваэр на севере 
города. Аль-Ваэр был последним 
оплотом боевиков умеренной оп-
позиции в Хомсе, третьем по зна-
чимости сирийском городе после 
Дамаска и Алеппо. Вывод боевиков 
проходил в 11 этапов после подпи-

сания соглашения 14 марта о ло-
кальном перемирии между сирий-
ской армией и вооруженными фор-
мированиями. Всего за прошедшее 
время город покинули 17 тыс. чело-
век, среди которых 3,5 тыс. — с ору-
жием. Часть боевиков была выве-
зена в подконтрольную сирий-
ской оппозиции провинцию Ид-
либ, другая — в город Джараблус 

О том, что битва за Мосул, «одно из самых сложных 

городских сражений со времен Второй мировой 

войны», переходит в завершающую стадию, говорил 

15 мая и Бретт Макгурк , специальный представитель 

президента США Дональда Трампа по вопросам 

взаимодействия с другими странами в борьбе с ИГ

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Операция по взятию Мосула идет с октября прошлого года. На фото: иракские правительственные войска в Мосуле
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Признание вины

В четверг, 25 мая, 
Пентагон признал, 
что при ударе аме-
риканской авиации 
по жилому зданию 
в районе Джидидех 
в Мосуле в конце 
марта погибли мир-
ные жители. Точную 
дату атаки военные 
США установить не 
смогли. Предполо-
жительно, она могла 
произойти с 17 по 

23 марта, указыва-
ют они. По словам 
генерала ВВС США 
Мэттью Айлера, 
который курировал 
расследование, в 
результате атаки по-
гибли 105 человек, 
еще 36 числятся 
пропавшими без ве-
сти. Пентагон отме-
чает, что удар был 
нанесен по зданию, 
где укрывались два 

снайпера ИГ. О том, 
что на нижних эта-
жах находились 
мирные жители, 
коалиция не знала. 
Расследование 
было инициировано 
после того, как мэр 
Мосула Абдулсаттар 
Алхабу сообщил о 
гибели 200 мирных 
жителей.
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Мнение о ведущем советологе США

на сирийско-турецкой границе на 
севере страны. Джараблус находит-
ся на территории, подконтрольной 
турецким военным и формирова-
ниям умеренной сирийской оп-
позиции, которые участвовали в 
операции турецкой армии «Щит 
Евфрата» на севере страны. Незна-
чительные территории на север от 
Хомса (три небольших населен-
ных пункта: ар-Растан, Тальбиса и 
аль-Хуля) остаются до сих пор под 
контролем боевиков.

На прошедшей неделе отряды, 
входящие в Сирийские демокра-
тические силы (СДС), продолжи-
ли наступление на Ракку, провоз-
глашенную в 2014 году столицей 
ИГ. СДС состоят преимуществен-
но из курдских отрядов ополчения 
YPG и YPJ, а также бойцов из мест-
ных арабских племен. Им удалось 
вплотную подойти к Ракке: отряды 
находятся в 3 км от нее.  В четверг, 
25 мая, курды призвали боевиков 
ИГ сложить оружие, пообещав со-
хранить им жизнь, передает агент-
ство Reuters. В начале мая предста-
вители СДС заявили, что решаю-
щая битва за Ракку намечена на 
начало лета.

В ходе наступления 26 мая бой-
цам СДС удалось установить кон-
троль над плотиной аль-Баас на 
реке Евфрат, которая находится в 
26 км к юго-западу от города. Так-
же под их контроль перешли город 
Эс-Саура (в 40 км к юго-востоку от 
Ракки) и расположенная рядом с 
ним Евфратская ГЭС с крупнейшей 
в Сирии плотиной.

Установлению относительно-
го спокойствия в других районах 
способствовало подписание  4 мая 
меморандума о создании зон деэ-
скалации. Это снизило напряжен-
ность и привело к уменьшению 
столкновений между сирийской 
армией и вооруженной оппози-
цией во многих сирийских про-
винциях, в частности в провинции 
Идлиб и в пригороде Дамаска, го-
ворит Исаев. Меморандум подпи-
сали представители России, Ирана 
и Турции на переговорах в Астане.

«Как минимум на первоначаль-
ных этапах он [меморандум] опре-
деленную роль играть будет», — 
говорит эксперт. По мнению Исае-
ва, эскалацию конфликта и возоб-
новление боевых действий можно 
ожидать, если комиссия, сформи-
рованная для разработки техниче-
ских аспектов создания зон деэ-
скалации, не сможет выработать 
конкретный механизм, который 
будет способен гарантировать 
соблюдение режима прекраще-
ния огня.

Все противоборствующие сто-
роны конфликта в Сирии заняли 
выжидательную позицию, пони-
мая, что сейчас лучше эти догово-
ренности не саботировать, чтобы 
не нанести удар по репутации га-
рантам, считает Исаев. По его сло-
вам, «те внутрисирийские игроки, 
заинтересованные в дальнейшей 
эскалации конфликта, делают сей-
час ставку на то, что этот меморан-
дум нельзя будет реализовать на 
практике». 

Как Збигнев Бжезинский 
создавал облик 
современного мира

История XX века не позволила 
Бжезинскому прожить тихую 
жизнь польского дипломата 
или академического ученого.

Смерть Збигнева Бжезинского за-
крыла «демократическую главу» в 
истории холодной войны. Все по-
литологи в США, приходящие во 
власть, принадлежат к одному из 
лагерей — республиканскому или 
демократическому. Бжезинский 
свой выбор сделал еще более полу-
века назад и стал самой известной 
фигурой в своем лагере.

Подобно Генри Киссинджеру — 
своему сопернику и коллеге, ве-
дущему лидеру противополож-
ного лагеря, Збигнев Бжезинский 
родился в Европе и стал натура-
лизованным гражданином США 
уже в зрелом возрасте. Выходец 
из семьи польского дипломата, 
Збигнев с раннего детства жил 
в разных странах и получил до-
вольно космополитическое вос-
питание. Находясь с десяти лет 
в Канаде, в Монреале, он овладел 
английским и французским язы-
ками. Как и все поляки, пережив-
шие драму Второй мировой вой-
ны, Бжезинский не просто на всю 
жизнь остался пылким патрио-
том Польши, но и все его миро-
воззрение было сформировано 
этим катастрофическим опытом. 
По сути, он являлся изгнанни-
ком, лишившимся родины, поки-
нув ее ребенком в 1938-м (отец 
не пожелал возвращаться в ком-
мунистическую Польшу). И хотя 
Бжезинский более чем успешно 
инкорпорировался в американ-
скую жизнь, польские корни да-
вали знать о себе в течение всей 
его деятельности.

После успешного начала акаде-
мической карьеры (он быстро стал 
ведущим советологом США) Бже-
зинского довольно рано начали 
привлекать к консультированию 
правительства по вопросам внеш-
ней политики. Он выступал совет-
ником Джона Кеннеди и Линдона 
Джонсона во время их избира-
тельных кампаний, а при послед-
нем успел поработать и в офи-
циальном статусе советника при 
Госдепе.

В центре событий

Его звездный час настал при 
Джимми Картере, в 1977-м, все 
четыре года его пребывания в Бе-
лом доме Бжезинский занимал 
должность советника по нацио-
нальной безопасности, выступая 
в роли «демократического» Кис-
синджера, который перед тем за-
ложил прецедент, сделав данный 
пост одним из самых влиятель-
ных в администрации. Сложился 
парадоксальный тандем: Картер, 
один из самых слабых президен-
тов в истории США, и Бжезинский, 
один из самых сильных советни-

ков по национальной безопасно-
сти. Вместе с Иоанном Павлом 
II, избранном папой в 1978 году, 
Збигнев Бжезинский стал самым 
знаменитым поляком современ-
ности, к которым присоединился 
в 1980 году и Лех Валенса.

На долю Бжезинского за время 
его пребывания в должности вы-
пало несколько знаменательных 
событий. Это подписание дого-
вора ОСВ-2, вторжение Советов 
в Афганистан и принятие «док-
трины Картера», исламская ре-
волюция в Иране и захват аме-
риканских заложников в Тегера-
не, установление дипотношений 
с Китаем, посредничество при пе-
реговорах в Кэмп-Дэвиде между 
Египтом и Израилем, начало поль-
ского кризиса.

Если Никсон, Форд и Киссин-
джер проводили политику разряд-
ки и внеидеологического сотруд-
ничества, то Картер и Бжезинский 
сделали ставку на «защиту прав 
человека», чем вольно или неволь-
но внесли свой вклад в ухудшение 
советско-американских отноше-
ний. Брежнев и Громыко расце-
нивали это как вмешательство во 
внутренние дела Советского Сою-
за и нарушение Хельсинских дого-
воренностей. Подписание ОСВ-2 
в 1979 году стало последней встре-
чей президента с генсеком вплоть 
до горбачевских времен. Договор 
об ограничении стратегических 
вооружений сенат так и не рати-
фицировал под предлогом втор-
жения СССР в Афганистан.

«Доктрина Картера», провоз-
глашавшая защиту региона Пер-
сидского залива от советских по-
ползновений одним из приори-
тетов политики США на Ближнем 
Востоке, была написана Бжезин-
ским. В Афганистане он увидел 
возможность нанести советской 
империи тяжелейший удар. Бже-
зинский координировал первые 
усилия Америки по созданию 
широкой коалиции из исламских 
стран, Британии и Китая по оказа-
нию помощи моджахедам. С пози-
ций сегодняшнего дня очевидно, 
что реакция Штатов была преуве-
личенной — Москва и не думала 
угрожать региону Залива, и для 
нее самой акция в Афганистане 
была вынужденным действием, 
против которой кремлевское ру-
ководство долго возражало и со-
гласилось лишь в ситуации, ког-
да падение режима, объявившего 
себя просоветским, казалось неиз-
бежным. Здесь, как и в поддержке 
диссидентов в Советском Союзе и 
Восточной Европе ценой ухудше-
ния отношений между Москвой 
и  Вашингтоном, сказался поль-
ский бэкграунд Бжезинского, его 
личные пристрастия и вера в неиз-
бежность падения советского ре-
жима, которое необходимо под-
талкивать активными усилиями 
Запада.

Исламская революция стала 
полной неожиданностью для Бже-
зинского, и он не знал, как посту-
пить. Попытка освобождения за-
ложников вооруженным путем 
провалилась, что нанесло оконча-
тельный удар по шансам Картера 
на переизбрание и на продолже-
ние работы Бжезинского в Белом 
доме.

Переговоры в Кэмп-Дэвиде 
хоть и закончились подписанием 
мирного договора между Египтом 
и Израилем, своего рода сенсаци-
ей, но в долговременной перспек-
тиве имели неоднозначные по-
следствия. Египту арабские стра-
ны объявили бойкот, напряжен-
ность на израильских границах 
не ослабла.

Наиболее успешно развива-
лись отношения на китайском на-
правлении. Курс Никсона — Кис-
синджера на стратегическое пар-
тнерство с Пекином продолжился, 
и удалось установить с ним пол-
ноценные дипломатические от-
ношения, не отказавшись от под-
держки Тайваня.

Лоббист и «русофоб»

Выйдя в отставку, Бжезинский 
перешел в разряд «старейшин» 
(elder statesman) будучи совсем 
не старым, и потому активно при-
влекался в сотрудничеству и кон-
сультированию фактически всеми 
последующими администрация-
ми, постепенно дрейфуя в сторо-

ну от Демократической партии 
и  воспринимаясь как аналитик 
и эксперт, стоящий над лагерями, 
хотя официально с партией он не 
порывал.

Вернувшись к активным заня-
тиям политической наукой, он на-
писал несколько книг, самой зна-
менитой из которых стала «Вели-
кая шахматная доска: главенство 
Америки и ее геостратегические 
императивы». Стоит заметить, что 
правильным переводом было бы 
«большая» вместо «великая». На 
тогдашнем безрыбье в полито-
логии книга была воспринята как 
откровение, явившись своего рода 
сенсацией, хотя основная ее мысль 
была довольно стандартной: в ин-
тересах Америки не стоит допу-
скать усиления какой-либо дер-
жавы на пространстве Евразии — 

перелицовка старого британского 
правила. Самая известная макси-
ма, порожденная Бжезинским, 
«без Украины Россия переста-
ет быть евразийской империей», 
стала общим местом в описаниях 
процессов на постсоветском про-
странстве.

Бжезинский активно лоббиро-
вал вовлечение Запада в войну в 
Боснии, выступал за вмешатель-
ство в Ливии, критиковал Москву 
еще при Ельцине за чеченскую во-
йну. Все это способствовало созда-
нию его имиджа в России как неко-
его «злобного русофоба», в проти-
вовес «умеренному» Киссинджеру, 
хотя умерший и не был таковым. 
Его волновало лишь американское 
лидерство в мире как гарант, в том 
числе независимости Польши.

Соперничество с Киссиндже-
ром, как видим, еще очень дол-
го продолжалось после ухода из 
власти. В конце концов оно пере-
росло в геронтологическое — кто 
кого переживет? Хотя Бжезинский 
и был на пять лет моложе, он усту-
пил и здесь, как еще в 1959 году 
проиграл профессорство в Гарвар-
де. Эта карма — находиться вечно 
в тени Киссинджера — преследо-
вала покойного всю жизнь.

Биография Збигнева Бжезин-
ского — это отражение основных 
противоречий XX века, столетия, 
богатого на трагические поворо-
ты, искалечившие судьбы сотен 
миллионов людей. Но не случись 
войны и изгнания, Бжезинский 

мог бы прожить тихую незамет-
ную жизнь польского дипломата 
или ученого, о котором бы никто 
не знал, кроме его друзей и род-
ственников. На его же долю выпа-
ла причастность к принятию важ-
нейших решений, определивших 
нынешнюю жизнь человечества. 
Его жизнь изгнанника, обретшего 
вторую родину в Америке и сде-
лавшего в ней успешную карье-
ру, стала образцом и ориентиром 
для многих других выходцев из 
Восточной Европы. Из всей мно-
гомиллионной польской диаспо-
ры в США Бжезинский был самым 
успешным.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Бжезинский активно лоббировал вовлечение 

Запада в войну в Боснии, выступал за вмешательство 

в Ливии, критиковал Москву еще при Ельцине 

за чеченскую войну. Все это способствовало 

созданию его имиджа в России как некоего 

«злобного русофоба»
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ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

В правительстве определились, 
куда направить дополнитель-
ные расходы бюджета-2017: 
деньги в основном получат 
силовые структуры, затра-
ты на эти ведомства кратно 
превысят траты на здравоох-
ранение и образование. Такое 
распределение отражает пред-
выборную стратегию Кремля, 
указывает эксперт.

Министерство финансов пред-
ложило увеличить расходы на 
несколько государственных про-
грамм и ведомств. Такая информа-
ция содержится в пояснительной 
записке к поправкам в бюджет 
на 2017–2019 годы (подробнее об 
этом читайте в статье  «Расходы 
превысят обещания»). Всего Мин-
фин собирается увеличить расходы 
бюджета на 361,8 млрд руб. В пра-
вительстве уже одобрили проект 
документа. Теперь он должен быть 
принят Госдумой. 

Зарплата руководству

Одну из самых значительных сумм 
Минфин выделит на госпрограм-
му «Обеспечение общественного 
порядка и противодействия пре-
ступности». Программу курирует 
Министерство внутренних дел, ве-

домство получит дополнительно 
11,4 млрд руб. Большая часть этих 
средств пойдет в зарплатный фонд 
руководящего состава: 7,3 млрд руб. 
получат сотрудники «в сфере 
управления органами внутренних 
дел и обеспечения подготовки ка-
дров». Еще 1,6 млрд руб. будет на-
правлен на зарплаты работникам 
медицинских и образовательных 
учреждений МВД. В  результате 
бюджет программы увеличится 
до 646,4 млрд руб., но этих денег 
МВД, скорее всего, все равно не 
хватит — в конце 2016 года пред-
ставитель МВД Надежда Ромашова 
заявляла, что недофинансирование 
направления на 2017 год составляет 
156 млрд руб. В пресс-службе МВД 
не ответили на запрос РБК.

Зарплатный фонд «полевым» 
сотрудникам МВД будет урезан: на 
денежное довольствие людям, «осу-
ществляющим оперативно-слу-
жебную деятельность», пойдет на 
8,9 млрд руб. меньше, чем предпо-
лагалось. Возможность сократить 
расходы связана «с проведением в 
МВД организационно-штатных ме-
роприятий». Никаких масштабных 
сокращений в МВД не проводилось, 
рядовые полицейские увольняются 
сами из-за небольшой зарплаты и 
тяжелых условий, пояснил РБК ру-
ководитель профсоюза московской 
полиции Михаил Пашкин.

В российских правоохранитель-
ных органах регулярно объявляют 
о сокращении трат на управленче-

ский персонал, но проходит оче-
редная кампания, которая почти не 
приводит ни к каким изменениям, 
и затем все возвращается обратно 
«с помощью таких мелких попра-
вок», считает ведущий научный со-
трудник Института проблем пра-
воприменения при Европейском 
университете Кирилл Титаев. По 
его словам, в силовых структурах 
выстроена неэффективная систе-
ма управления: «В СКР на каждого 
следователя приходится один руко-
водитель или координатор. В МВД 
ситуация чуть получше: на двух 
«земельных» работников — один 
координирующий, управляющий 
или обслуживающий». Поэтому пе-
рераспределение денег от рядовых 
работников к руководящим — «ре-
гулярная и печальная тенденция», 
считает эксперт.

Сверхрасходы для 
Генпрокуратуры и СКР

Дополнительные 2,8 млрд руб. для 
Генпрокуратуры пойдут на мате-
риально-техническое обеспечение 
надзорного ведомства и обслужи-
вание и развитие защищенной сети 
передачи данных — по 1,5 млрд и 
1,1 млрд руб. соответственно. Все-
го в 2017 году ведомство получит 
64,2  млрд руб. Деньги для След-
ственного комитета, как и средства 
МВД, в основном уйдут на зарпла-
ты — 611,4 млн из 753,7 млн руб. 
Еще 8,4 млрд руб. будут дополни-

тельно выделены на госпрограм-
му «Юстиция», большую часть 
этой суммы поделят между собой 
федеральные службы исполнения 
наказаний и судебных приставов.

«Сверхрасходы распределяют-
ся пропорционально основным 
расходам. У нас и так правоохра-
нительная система стоит дороже 
образования, и надбавку им дают 
пропорционально тем расходам, 
которые есть сейчас», — заметил 
Титаев в разговоре с РБК.

В исходном законе о бюджете 
на 2017 год на правоохранитель-
ную деятельность и националь-
ную безопасность было отведе-
но 1,9 трлн руб. Это около 11% от 
общего объема расходов россий-
ской казны. Пресс-службы СКР 
и Генпрокуратуры не ответили на 
запросы РБК. В Министерстве фи-
нансов РБК также не пояснили, по-
чему силовые ведомства оказались 
в приоритете.

Здравоохранение 
без ВИЧ

Дополнительные 1,8 млрд руб., 
которые получит программа «Раз-
витие здравоохранения», Минз-
драв должен будет потратить на 
ремонт и закупку оборудования 
для многочисленных исследова-
тельских институтов. На зарплату 
сотрудникам различных подве-
домственных структур Минздрава 
и Роспотребнадзора предусмотре-

но только 35,4 млн руб., указано в 
пояснительной записке. Работни-
кам территориальных управлений 
Роспотребнадзора зарплату снизят 
на 10,1 млн руб.

В документе ничего не говорит-
ся о том, будут ли выделены сред-
ства на закупку препаратов против 
ВИЧ. Источник РБК в Минздраве 
рассказал, что ведомство неодно-
кратно поднимало этот вопрос. 
Так, зимой 2017 года Минздрав 
пытался согласовать дополнитель-
ные 70 млрд руб. для государствен-
ной стратегии противодействия 
ВИЧ, но Минфин в деньгах отказал.

Здравоохранение — направле-
ние, которое очень сложно про-
считать и доказать необходимость 
выделения на него денег с точки 
зрения экономической эффектив-
ности, заметил директор НИИ ор-
ганизации здравоохранения и ме-
дицинского менеджмента Давид 
Мелик-Гусейнов. «Минфин должен 
увидеть расход и доход. А в чем 
этот доход заключается в здраво-
охранении?» — указывает он. Поэ-
тому государству проще выделить 
деньги на ремонт различных ме-
дучреждений, чем на закупку пре-
паратов для пациентов с ВИЧ.

Образование 
и социальная поддержка

Минобрнауки дополнительно по-
лучит на программу «Развитие 
образования» 1,3 млрд руб. Это 

8      Э КО Н О М И К А       ПОПРАВКИ

Правительство внесло изменения в бюджет 2017 года

Расходы превысят обещания
В начале года власти договорились 
не использовать дополнительные 
доходы от нефти и газа для нара-
щивания расходной части: Мин-
фин покупает на них валюту, ко-
торая в 2018 году будет переведена 
в Резервный фонд.

«В 2017 году наблюдается вос-
становление российской эконо-
мики, улучшен прогноз цен на 
нефть. Это способствовало уве-
личению в законопроекте общего 
объема доходов на 1,19 трлн руб.: 
нефтегазовые доходы увеличе-
ны на 719,4  млрд руб., ненефте-
газовые — на 471,9  млрд руб. Об-
щий объем расходов увеличен на 
361,8 млрд руб., он будет профи-
нансирован за счет ненефтегазовых 
доходов», — сообщила пресс-служ-
ба Минфина на запрос РБК.

Страховка из ФНБ

Увеличение поступления ненефте-
газовых доходов связано в основ-
ном с ростом налоговых доходов 
(акцизов, НДС, налога на прибыль) 
«на фоне оживления экономиче-
ской активности», отмечается в 
пояснительной записке. В то же 
время правительство видит риск, 

что ненефтегазовые доходы не 
оправдают ожиданий — на этот 
счет предусмотрена норма о воз-
можности дополнительного ис-
пользования 200 млрд руб. из Фон-
да национального благосостояния 
для финансирования бюджетного 
дефицита (сверх запланирован-
ных трат ФНБ на 663,5 млрд руб.).

Похожая норма была добавлена 
в бюджет и в прошлом году: тог-
да правительство подстраховалось 
на случай, если государственный 
«Роснефтегаз» не сумеет продать 
19,5% «Роснефти», предусмотрев 
выделение 705 млрд руб. из Ре-
зервного фонда (в итоге это не 
понадобилось). На этот раз оп-
ция взять из ФНБ еще 200 млрд 
руб. может быть связана с риском 
недопоступления дивидендов от 
госкомпаний. Минфин сохранил 
оценку поступления дивидендов 
в размере 483 млрд руб., но из них 
156 млрд — от «Роснефтегаза», ко-
торый считает, что платить не дол-
жен; и еще почти 100 млрд бюджет 
может недополучить от «Газпро-
ма», который хочет заплатить ак-
ционерам только 20% чистой при-
были по МСФО вместо 50%.

В середине мая, когда Минфин 
опубликовал первый вариант бюд-

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Одну из самых значительных сумм — 11,4 млрд руб. — Минфин дополнительно выделит МВД 
на госпрограмму «Обеспечение общественного порядка и противодействия преступности». 
В результате бюджет программы увеличится до 646,4 млрд руб.

На что будут направлены дополнительные расходы бюджета 2017 года

Безопасность дороже здоровья
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в два раза больше, чем Минфин 
собирался дать ведомству изна-
чально. При этом на подпрограм-
му «Реализация образовательных 
программ профессионального 
образования» предусмотрено 
1,3 млрд руб., а финансирование 
направления «Содействие разви-
тию дошкольного и общего обра-
зования», наоборот, сократится на 

89,9 млн руб. Это связано «с умень-
шением расходов на приобретение 
оборудования за счет экономии, 
образовавшейся по результатам 
проведения соответствующих 
конкурсных процедур», сообщи-
ли РБК в пресс-службе Минфина. 
В Минобрнауки отказались от 
комментариев по этому вопросу, 
указав, что поправки в бюджет еще 
не приняты.

Программу «Социальная под-
держка граждан» Минфин собира-
ется урезать на 392,7 млн руб. Как 
следует из пояснительной запи-
ски, правительство запланирова-
ло снизить пособия по беременно-
сти, родам и для семей погибших 

военнослужащих, а также компен-
сации для граждан, пострадавших 
от аварии на Чернобыльской АЭС и 
т.д. Причина — уточнение числен-
ности получателей.

Распределение бюджетных 
средств отражает приоритеты 
Кремля, полагает профессор ка-
федры сравнительной политоло-
гии НИУ ВШЭ Николай Петров. 

Это связано с уже идущей прези-
дентской кампанией, когда лю-
бые вложения в социальную сфе-
ру будут менее заметны, но могут 
вызвать рост аппетитов и требо-
вание еще больше усилить фи-
нансирование. «А полиция может 
быть использована и для демон-
страции борьбы с коррупцией, ко-
торая всегда хороша перед выбо-
рами, и для обеспечения безопас-
ности власти в случае массовых 
протестов. Это финансовый ма-
невр, вызванный политической 
необходимостью и пониманием, 
как лучше потратить эти день-
ги перед выборами», — объяснил 
Петров. 

жетных поправок для обсуждения, 
расходы предлагалось увеличить 
на 315 млрд руб. по сравнению с 
действующим законом. Но Силу-
анов обещал внести дополнитель-
ные правки, которые учтут увели-
чение ассигнований Росгвардии 
в связи с выполнением обяза-
тельств перед сотрудниками, пе-
решедшими в Росгвардию, а также 
индексацию грантов президента в 
области культуры и искусства. Эти 
ассигнования будут профинанси-
рованы из 47 млрд руб., получен-
ных совсем недавно «за счет по-
гашения задолженности прошлых 
лет по международным догово-
рам Федерального космического 
агентства» (с 1 января 2016 года — 
«Роскосмос»), следует из поясни-
тельной записки.

Близость электорального 
цикла

О риске раздувания расходов во-
преки политике бюджетной эко-
номии эксперты говорили еще в 
ноябре прошлого года. Причиной 
этому может стать слабая потре-
бительская активность россиян, 
которую власти хотели бы под-
держать, указывали аналитики 
Альфа-банка. На ожидания Мин-
фина влияет электоральный цикл, 
объясняет главный экономист 
Альфа-банка Наталия Орлова. 
Президент Владимир Путин уже 
предложил проиндексировать зар-
платы бюджетникам, которые не 
подпадают под действие майских 
указов, напоминает она. Повыше-

ние коснется 5,8 млн человек, со-
общил Минтруд. Впрочем, это уже 
вопрос поправок в бюджет 2018 и 
2019 годов, которых Минфин пока 
не вносил.

«Это дополнительный риск, ко-
торый довлеет над расходной ча-
стью, — говорит Орлова. — Делать 
из этого вывод, что Минфин отка-
зался от бюджетной консолида-
ции, не стоит. Но это снижает до-
верие к комментариям Минфина. 
Последние месяцы он говорил, 
что нацелен на жесткую бюджет-
ную политику, а по факту мы ви-
дим цифры, которые отклоняют-
ся от этих слов». Позиция Минфи-
на «выглядит не очень последова-
тельной» даже с учетом того, что 
такие изменения он вносит исхо-
дя из пожеланий правительства и 
президента, добавляет она.

Минфин продолжит осторож-
ную и консервативную «полити-
ку перераспределения» бюджета, 
полагает Орлова. Социальные обя-
зательства по-прежнему будут со-
блюдаться, однако это будет ком-
пенсироваться ростом налоговой 
нагрузки после 2018 года, считает 
эксперт. Сейчас бюджет сбалан-
сирован при цене нефти в разме-
ре $70–75 (Силуанов в апреле на-
зывал цифру $60. — РБК), а Мин-
фину нужно выходить хотя бы на 
уровень $55–60, указывает Ор-
лова (средняя цена нефти марки 
Urals в январе—апреле составляла 
$51,84 за баррель). Правительство 
в ближайшие годы не будет увели-
чивать налоговую нагрузку, неод-
нократно говорил Силуанов. 

Программу «Социальная поддержка 

граждан» Минфин собирается урезать 

на 392,7 млн руб. 
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Б И З Н Е С Акции. Лекарства.
Недвижимость

Кредитная организация направит 135,5 млрд руб. на выплату дивидендов 

Сбербанк поделится прибылью 
АНАСТАСИЯ БАЕВА

Сбербанк, согласно решению 
акционеров, выплатит рекорд-
ные дивиденды — 6 руб. на ак-
цию. В связи с планами банка 
пересмотреть дивидендную 
политику и увеличить финан-
совый результат инвесторы 
могут рассчитывать на более 
высокие дивиденды в буду-
щем, считают эксперты.

Акционеры Сбербанка на годовом 
собрании в пятницу, 26 мая, утвер-
дили решение о выплате дивиден-
дов за 2016 год в размере 6 руб. на 
акцию, говорится в сообщении бан-
ка. Общий размер дивидендных 
выплат составит 135,5 млрд руб., 
или 25% от чистой прибыли бан-
ка по международным стандартам 
финансовой отчетности (МСФО).

Выступая перед акционерами в 
пятницу, зампред правления Сбер-
банка Александр Морозов объяс-
нил резкое увеличение дивиден-
дов рекордными финансовыми ре-
зультатами банка. За 2016 год по 
МСФО прибыль выросла в 2,4 раза 
и составила 541,9 млрд руб.

Зампред правления пообе-
щал акционерам, что Сбербанк и 
«дальше будет при решении о доле 
чистой прибыли, направляемой на 
дивиденды, ориентироваться на 
интересы группы».

Годом ранее акционеры банка 
получили в три раза меньше — 1,97 
руб. на одну акцию (как обыкно-

венную, так и привилегирован-
ную). При этом общий размер ди-
видендных выплат составил 44,5 
млрд руб., или 20% от прибыли по 
МСФО.

В сравнении 
с конкурентами

Помимо Сбербанка среди пу-
бличных российских банков, 
торгуемых на Московской бир-
же и выплачивающих годовые 
дивиденды, можно назвать ВТБ, 
«Санкт-Петербург» и банк «Воз-
рождение». Согласно данным 
БКС, у ВТБ в 2016 году дивиденд-
ная доходность, или отношение 
величины годового дивиденда 
на акцию к цене одной обыкно-
венной акции (по префам част-
ным лицам выплаты не произво-
дятся), осталась на уровне пре-
дыдущего года и составила 1,8% 
(0,00117 руб. на акцию); у «Воз-
рождения» — 1,04% по обыкно-
венным акциям (7,7 руб.); у бан-
ка «Санкт-Петербург» доходность 
составляет 1,7% (1,05 руб.).

Дивидендная доходность по 
обыкновенным акциям Сбербанка 
составляет 3,7%, а по привилегиро-
ванным — 4,6%. Эксперты, опро-
шенные РБК, отмечают, что Сбер-
банк может позволить себе пла-
тить более высокие по сравнению 
с другими банками дивиденды 
ввиду того, что большинство его 
конкурентов острее переживают 
последствия финансового кризи-

са. «Процесс восстановления идет 
непросто. Банкам надо создавать 
резервы, им нужен капитал, поэто-
му нужно стараться всю прибыль 
направлять на его пополнение», — 
говорит аналитик ИК «Атон» Ми-
хаил Ганелин.

Совокупно по итогам прошло-
го года ВТБ выплатит акционе-
рам 62,2 млрд руб. (в том числе 

по обыкновенным акциям — 15,2 
млрд руб.), общая сумма диви-
дендных выплат банка «Санкт-Пе-
тербург» составит 463,7 млн руб., 
«Возрождения» — 192,8 млн руб.

В числе факторов, которые по-
могли Сбербанку нарастить при-
быль, старший директор группы 
по анализу финансовых органи-
заций Fitch Ratings Александр 
Данилов называет большой при-
ток ликвидности. Он помог бан-
ку снижать ставки по депозитам, 
снизить стоимость фондирова-
ния в целом. «Второй фактор — 
снижение отчислений под обес-
ценение кредитов, что связано с 
общим улучшением экономиче-

ской ситуации в стране», — до-
бавляет он.

С учетом большого запаса до-
статочности капитала (все три 
норматива достаточности нахо-
дятся на комфортном уровне: 
Н1.0 — 14,8%, Н1.1 и Н1.2 — 10,9% 
при регулятивных минимумах 8,0, 
4,5 и 6,0% соответственно) Сбер-
банк может позволить себе немно-

го уменьшить дополнительный ка-
питал, выплатив большие диви-
денды. «Влияние на нормативы 
будет несущественное — повлия-
ет только на Н1.0, уменьшив его с 
14,8   до 14,2%», — поясняет методо-
лог рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов.

Надежды  
акционеров

До сего момента политика Сбер-
банка предусматривала выплату 
дивидендов в размере 20% чистой 
прибыли по МСФО. Еще в марте 
банк собирался предложить акци-
онерам выплатить в качестве ди-

видендов 20% от чистой прибыли. 
Однако в апреле наблюдательный 
совет банка рекомендовал боль-
ше — 25%. Как пояснял тогда глава 
Сбербанка Герман Греф, размер 
дивидендов был повышен в ре-
зультате компромисса между ин-
тересами акционеров и стабиль-
ностью банка. Между тем рынок 
ждет от крупнейшего банка стра-
ны новых рекордов. В Сбербанке с 
прогнозами о будущих дивиденд-
ных выплатах пока крайне осто-
рожны. Как уточнил РБК предста-
витель Сбербанка, в конце 2017 
года будет разработана страте-
гия развития на ближайшие три 
года (2018–2020 годы), которая 
будет включать в себя политику 
по управлению капиталом, в том 
числе и новую дивидендную по-
литику. Детали этого документа 
относительно дивидендов банк 
пока не раскрыл.

Как отмечает Александр Дани-
лов, дивидендная политика — это 
декларация того, как будут про-
исходить дивидендные выплаты. 
«Данный документ разрабатывает-
ся для того, чтобы инвесторы мог-
ли ориентироваться, на что рассчи-
тывать в будущем. Если в политике 
будет прописан высокий уровень 
выплат, то это будет позитивным 
сигналом для инвесторов и может 
способствовать росту стоимости 
акций. Поскольку Сбербанк про-
гнозирует рост прибыли, можно 
ожидать, что дивиденды будут со-
ответствующими», — указал он. 

Выступая перед акционерами в пятницу, зампред 

правления Сбербанка Александр Морозов объяснил 

резкое увеличение дивидендов рекордными 

финансовыми результатами банка

А К Ц И И

Банковская система России в цифрах

Источник: ЦБ РФ

600 
кредитных организаций, имеющих право 
на осуществление банковских операций, 
насчитывалось на 1 мая 2017 года

80,063 
трлн руб. 
составляли совокупные 
активы (пассивы) 
банковского сектора 
на 1 января 2017 года, 
за 2016 год они 
уменьшились на 3,5%

Почти в 5 раз 
увеличилась прибыль кредитных 
организаций за 2016 год 
по сравнению с 2015-м (930 млрд 
и 192 млрд руб. соответственно)

24,2 
трлн 
руб. 
— объем 
вкладов 
физлиц 
на 1 января 
2017 года,  
это на 4,2% 
больше 
аналогичного 
показателя 
прошлого года

51,8% 
действующих  
кредитных  
организаций  
находятся в Москве 
и Подмосковье

2,726 
трлн руб. 
— объем кредитов 
банковскому  
сектору от ЦБ 
на 1 января  
2017 года

40,939 трлн руб. — объем кредитов, 
предоставленных банками нефинан-
совым организациям и физлицам  
на 1 января 2017 года (снижение 
к предыдущему году составило 6,9%)
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Кроме разных стратегий и стратагем 
есть такой очень важный ход — фиксация 
«упёртой» позиции. Это означает, что мы 
эту позицию озвучиваем.
 — Ваша позиция такая? Правильно я её 

озвучил?
 — Да, такая, правильно.
 — Ваша позиция персональная, на Вас 

никто не давил?
Если «не Ваша», то тогда мы разбираемся. 
Нет разговора к человеку о не зависящих 
от него вещах. А если «зависящие», то тог-
да мы налагаем на него персональную 
ответственность за эту позицию. Потом 
мы строим дальнейшую работу, опираясь 
на позицию «упёртого». Возможно, при-
мерно в половине или в трети случаев 
человек стремиться эту ответственность 
не получить: он смягчает свою позицию, 
объясняет, оправдывается, а там уже 

возможно движение. Но при этом очень 
важно всё это делать по-доброму. В этом 
и есть эффективность этого хода. Все, 
что делается в переговорах, в общении 
с людьми, делается либо от силы, либо 
от слабости. «Да» и  «нет» можно сказать, 
как от силы, так и от слабости. Мы говорим 
«да» от силы тогда, когда можем сказать 
и «нет». И это наш выбор. Если мы боимся 
сказать «нет» и говорим «да», — это от сла-
бости. Если боимся сказать «да» и говорим 
«нет», это тоже от слабости. Люди очень 
сильно чувствуют, как Вы говорите — дру-
гая моторика, другая невербалика. Это 
внутреннее состояние часто влияет гораз-
до больше, чем слова, аргументы, которые 
вы говорите. Самая мощная логика — инту-
итивная. Она работает и у вас, и у вашего 
оппонента. А вот на неё как раз действует 
ваше эмоциональное состояние.

О переговорах с упёртыми людьми

Владелец Московского кредитного банка 

инвестировал в бизнес-центр Solution

Роман Авдеев купил
пустующий парк
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Бизнесмен Роман Авдеев 
впервые инвестировал в офи-
сную недвижимость, купив 
бизнес-парк Solutions на юге 
Москвы. Сейчас качественные 
объекты продаются по цене, 
близкой к стоимости строи-
тельства.

О том, что структура, подконтроль-
ная Роману Авдееву (состояние 
$1,3 млрд, по оценке Forbes, ос-
новной актив — Московский кре-
дитный банк), купила два офисных 
здания бизнес-центра Solutions 
общей площадью 43,7 тыс. кв. м, 
РБК рассказали представители 
трех консалтинговых компаний 
в сфере недвижимости. Речь, по 
их словам, идет об объектах клас-
са А на ул. Кировоградская, 23а и 
23, стр. 1, отличающихся высокой 
долей арендопригодных площа-
дей. О сделке знает также управ-
ляющий партнер консалтинговой 
компании ILM Андрей Лукашев.

В концерне «Россиум», который 
объединяет активы Авдеева, ска-
зали, что сделку закрыла его «доч-
ка» — компания «Инград-Сервис». 
Она стала собственником зданий 
в начале марта, следует из выпи-
ски из ЕГРН. В компании «Москап-
строй-ТН», которая владела биз-
нес-центром в Чертаново с момен-
та постройки в 2010 году, не ответи-
ли на вопросы РБК.

По оценке директора департа-
мента финансовых рынков и инве-
стиций Knight Frank Алана Балоева, 
стоимость двух объектов может со-

ставлять 4 млрд руб. Директор груп-
пы по сопровождению сделок с не-
движимостью PwC Саян Цыренов 
уверен, что здания стоят дешевле — 
около 2–2,5 млрд руб. Сегодня ры-
ночная ситуация позволяет инвесто-
рам, имеющим достаточные ресур-
сы, совершать сделки с качественны-
ми, но недооцененными активами 
по цене, близкой к стоимости стро-
ительства, отмечает Цыренов.

Выгодной рыночной ситуа-
цией воспользовался, в частно-
сти, Россельхозбанк. В ноябре 2016 
года стало известно, что он купит 
у «Галс-Девелопмента» офисную 
башню в комплексе «IQ квартал» 
в «Москва-Сити». Опрошенные 
РБК эксперты оценивали сделку в 
12 млрд руб. В начале апреля ин-
вестиционная компания UFG Real 
Estate сообщила, что закрыла сдел-
ку по покупке бизнес-центра «Леги-
он II» в центре столицы примерно 
за $100 млн (около 5,6 млрд руб. по 
курсу ЦБ РФ на тот момент). Перво-
начально прежний владелец «Нор-
никель» хотел выручить за объект 
11 млрд руб. В процессе продажи 
существенно подешевело и здание 
торгово-офисного центра «Воен-
торг» рядом с Кремлем. Если в на-
чале 2014 года его владелец, мил-
лиардер Дмитрий Рыболовлев, на-
деялся выручить $500 млн, то в на-
чале 2017 года, когда стало известно 
о скором закрытии сделки с китай-
ской Fosun и российской Avica, ак-
тив оценивался в 9–10 млрд руб. 
($150–170 млн по курсу на январь).

Бизнес-центр Solutions — пер-
вая известная инвестиция Романа 
Авдеева в готовый офисный ком-

плекс. Но на рынке недвижимо-
сти бизнесмен не новичок. Кон-
церн «Россиум» владеет девело-
перской группой «Инград», кото-
рая работает в Московском регионе 
с 2012 года. Ее портфель текущих 
и перспективных проектов со-
ставляет 2,5 млн кв. м, сообщили 
в пресс-службе компании. Кроме 
того, в декабре 2016 года Авдеев 
купил у Михаила Прохорова более 
90% акций девелоперской компа-
нии ОПИН. Тогда же он получил 
контроль над более чем 80 тыс. га в 
Липецкой, Тамбовской и Тверской 
областях, которые находятся на ба-
лансе компании «Агронова-Л».

Представитель CBRE утверждает, 
что 44% площадей бизнес-центра 
Solutions пустует. Исходя из того что 
в аренду сдаются 32 тыс. кв. м, сво-
бодно около 14,1 тыс. кв. м. По дан-
ным Cushman & Wakefield, в сред-
нем по итогам первого квартала 
2017 года вакантность в сегменте 
качественной офисной недвижи-
мости в Москве составляла 14,8%.

За сопоставимые деньги в столи-
це сейчас можно арендовать офис 
поближе к центру, объясняет высо-
кую вакантность партнер Cushman 
& Wakefield Денис Соколов. Хотя по-
сле открытия ТЦ Columbus и рекон-
струкции Варшавского шоссе  район 
Чертаново стал более привлекатель-
ным. Свободные площади могут за-
нять подразделения Московского 
кредитного банка (МКБ), сообщили 
два собеседника РБК, знакомые с 
планами покупателя. В пресс-служ-
бе банка не ответили на вопрос о 
возможном переезде части его под-
разделений в Южное Чертаново.  

Н Е Д В И Ж И М О С Т ЬПроизводство вакцины 

от гепатита отдадут структуре «Ростеха»

«Система» отступает 
перед вирусом
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Компания «Нацимбио», кото-
рая входит в «Ростех» и явля-
ется монопольным постав-
щиком вакцин и препаратов 
крови для государства, начнет 
сама изготавливать вакци-
ну от гепатита B. Ранее она 
закупала ее у независимых 
производителей, в частности у 
структур АФК «Система».

Фармацевтическая компания «Бин-
нофарм», принадлежащая АФК «Си-
стема» Владимира Евтушенкова, 
переведет производство своей вак-
цины против гепатита B на мощно-
сти Национальной иммунобиоло-
гической компании («Нацимбио»), 
которая входит в госкорпорацию 
«Ростех». Соответствующее согла-
шение компании подписали 26 мая, 
говорится в их совместном сооб-
щении (есть в распоряжении РБК). 
Сроки перевода производства и ус-
ловия сделки не раскрывают.

Вакцина «Биннофарма» войдет в 
четырех- и пятикомпонентные (так 
называемые поливалентные) вак-
цины от дифтерии, столбняка, ко-
клюша, гепатита B и гемофильной 
инфекции, говорится в сообщении. 
В разработке новой поливалентной 
вакцины поучаствуют ученые «Бин-
нофарма».

В пресс-службе «Биннофарма» 
пояснили РБК, что в ближайшие 
годы, пока идет разработка поли-
валентной вакцины, компания со-
хранит производство на своей пло-
щадке в Зеленограде «с целью обе-
спечения защиты граждан РФ от 

вируса гепатита В». О дальнейшей 
судьбе производства говорить пока 
преждевременно, отметил предста-
витель компании.

В июне 2016 года «Нацимбио» 
подписала соглашение о совмест-
ном производстве препаратов, в 
том числе и от гепатита, с индий-
ской Cipla. Но до сих пор у «Нацим-
био» не было собственного произ-
водства вакцин от гепатита, и она 
закупала их в том числе у «Бинно-
фарма» в рамках национального ка-
лендаря прививок. «Биннофарм» 
поставляет препарат на госзакуп-
ки с 2009 года.

«Нацимбио» была создана в 2013 
году и является монопольным по-
ставщиком вакцин и препаратов 
крови для нужд государства. Пра-
вительство передало ей крупней-
шего в России производителя вак-
цин — НПО «Микроген» и госпакеты 
ряда фармпроизводителей («Форт», 
«Синтез» и др.). В 2014 году «Нацим-
био» стала единственным постав-
щиком препаратов от туберкулеза 
для ФСИН, в 2015 году еще и оте-
чественных вакцин для прививок, 
включенных в национальный ка-
лендарь, а в 2016 году — препара-
тов крови.

До 2015 года «Биннофарм» про-
давал лекарства только для нужд го-
сударства, однако сейчас стратегия 
компании изменилась и направле-
на на развитие своего портфеля в 
коммерческом сегменте. В конце 
2016 года «Биннофарм» приобрел 
фармкомпанию «Алфарм», сооб-
щали «Ведомости», и подписал со-
глашение с немецкой Medice, по ко-
торому стал ее эксклюзивным пред-
ставителем. 

Л Е К А Р С Т В А
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Когда бюджетные деньги играют для бизнеса роковую роль

Гранты без гарантий
Проектом заинтересовался ка-

надский инвестор, который вло-
жил в вывод этих препаратов на 
зарубежные рынки около $10 млн. 
К концу 2000-х лекарства появи-
лись и в России.

Дейгины планировали расши-
рить спектр применения уже соз-
данных препаратов и провести 
клинические исследования но-
вых. В 2011 году им вроде бы улыб-
нулась удача: недавно созданный 
фонд «Сколково» предложил про-
екту резидентство в кластере био-
медицинских технологий и грант 
на развитие. «Устоять было слож-
но: нам обещали западный под-
ход и внушительную сумму без-
возвратных инвестиций», — вспо-
минает Юрий Дейгин.

«Сколково» одобрил грант в 
675 млн руб., он должен был пре-
доставляться в четыре этапа.

Для участия в грантовой про-
грамме Дейгины создали новое 
юрлицо ООО «Фарма Био», ко-
торому передали интеллекту-
альные права на все разработки. 
Отношения с грантодателем за-
креплялись «дорожными карта-
ми», сметами, календарным пла-
ном разработок — всего пришлось 
подготовить больше десятка до-
кументов. По словам Юрия, про-
цесс был сумбурным  — сделка 
стала одной из первых в практи-
ке «Сколково», и о многом догова-
ривались по ходу дела, на словах. 
Например, в календарный план 
работы был включен минималь-
ный набор действий. «В иссле-
довательской работе многое не-
возможно четко распланировать. 
Поэтому мы решили не риско-
вать и оговорили реперные точ-
ки, — рассказывает предприни-
матель. — Нас уверяли, что глав-
ное — результат и придираться к 
формулировкам никто никогда не 
будет».

Он не мог предположить, что 
вскоре все изменится самым ро-
ковым образом.

«Компания 
отклонилась от плана»

К 2013 году план работ компания 
выполнила на 85%. Но завершить 
испытания новых препаратов так 

и не удалось. Осенью 2013 года в 
«Сколково» прошли проверки, 
инициированные Генеральной 
прокуратурой и Счетной палатой 
РФ. Проверяющие оценили объ-
ем нецелевого использования или 
хищения бюджетных средств в 
125 млрд руб.

Эти события стали перелом-
ными в истории фонда, счита-
ет Сергей Жуков, несколько лет 
возглавлявший космический 
кластер «Сколково». «Первые два 
года были золотым временем для 
фонда — был драйв и вера в то, что 
можно сделать что-то большое и 
настоящее, — вспоминает он. — 
Но во время «наката» на «Скол-
ково» туда пришли специалисты 
экономического и юридическо-
го профиля. Они смогли как-то 
отбиться — фонд продолжил су-

ществовать, но эти люди посте-
пенно захватили власть и стали 
плодить бесконечные внутренние 
проверки».

У «Фарма Био» с отчетностью 
проблем не было, и даже после 
проверок в «Сколково» все шло по 
плану. В сентябре 2013 года гран-
товый комитет фонда одобрил 
выделение последнего транша.

Однако через месяц в компа-
нию пришли не деньги, а ауди-
торы от «Сколково». Нарушений 
они не нашли, но фонд так и не 
перечислил финальные 113 млн 
руб. Более того, в мае 2014 года 
«Фарма Био» получила от фон-
да иск с требованием вернуть 
44,9 млн руб.

«В случае с «Фарма Био» мы 
обнаружили, что компания от-
клонилась от плана проведения 

клинических исследований, одо-
бренного инвестиционным коми-
тетом фонда, потратив средства 
на другие препараты»,  — про-
комментировали РБК этот слу-
чай в пресс-службе «Сколково». 
По мнению фонда, клинические 
исследования двух из пяти препа-
ратов проекта переставали быть 
инновационными и перешли в 
разряд коммерческих.

«Такое решение могли при-
нять только люди, плохо знако-
мые со спецификой разработки 
лекарств. Выявление новых по-
казаний, которые могут лечить 
уже зарегистрированные лекар-
ства, — это сложный и наукоемкий 
процесс, — не соглашается Юрий 
Дейгин. — Самый известный при-
мер — препарат, изначально пред-
назначавшийся для лечения сте-

нокардии, оказался куда более 
эффективным средством от эрек-
тильной дисфункции. Сейчас он 
известен как «Виагра».

Об исследованиях, не отражен-
ных в календаре, с самого нача-
ла знали сотрудники фонда  — 
расходы были включены в цели 
и смету проекта, команда отчи-
тывалась об их результатах, уве-
ряет предприниматель. Однако 
в фонде именно календарный 
план рассматривали как главный 
документ, определяющий цели 
проекта.

В «Положении о грантах», со-
ставленном в «Сколково» в апре-
ле 2012 года, говорится, что «фонд 
не вправе требовать возврата сум-
мы ранее предоставленного гран-
тополучателю гранта ни при каких 
условиях». «Грантовые средства 
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Взгляд со стороны

Сергей Топоров, 
старший менеджер 
по инвестициям фонда 
Leta Capital

«В отличие от заем-
ного или инвести-
ционного капитала, 
государственные 
гранты нередко при-
водят к печальным 
последствиям. Ком-
пания превращается 

в «грантоежку» — по-
требителем стано-
вится не реальный 
клиент, а гранто-
датель. В итоге 
компания начинает 
стремиться к выпол-
нению планов любой 
ценой. А стартап, 
особенно высоко-
технологичный, — 
это всегда высокая 
доля неопределен-

ности. Стартапы 
должны отвечать на 
ежедневные измене-
ния, корректировать 
стратегию, пока не 
нащупают правиль-
ную бизнес-модель. 
Государственные 
деньги — для тех, кто 
отчаялся получить 
их где-либо еще».

«Сколково»: гранты и тяжбы

«Фарма Био» не един-
ственная жертва из-
менения грантовой 
политики «Сколково». 
По расчетам РБК на 
основе данных карто-
теки арбитражных дел, 
сегодня «Сколково» 
выиграл иски к 11 компа-
ниям на общую сумму 
более 185 млн руб., еще 
два дела — в процессе 
рассмотрения. Самую 

внушительную сумму 
взыскали в январе 
2017 года с ООО «Орга-
нические световые ре-
шения» — 53,9 млн руб. 
Но речь не всегда идет о 
миллионах. Например, с 
IT-компании Parallels по-
требовали 225 тыс. руб., 
которые та потратила на 
чай, кофе и фрукты для 
сотрудников. Parallels 
согласилась выплатить 

эти деньги в досудебном 
порядке. «Наша позиция 
по этим нарушениям 
принципиальна: гранты 
предоставляются фон-
дом за счет субсидий 
из бюджета, поэтому 
возврат нецелевым 
образом потраченного 
гранта не прихоть фон-
да, а прямая его обязан-
ность», — комментируют 
ситуацию в «Сколково».

Представители боль-
шинства проектов 
отказались публично 
обсуждать тяжбы со 
«Сколково». «Инвесторы 
не особенно любят ри-
сковать своей репутаци-
ей: «правдорубу» будет 
сложно привлечь новые 
инвестиции», — пояс-
нил грантополучатель 
«Сколково», пожелавший 
остаться анонимным.

Проблемы грантополучателей «Сколково» — лишь вершина айсберга. В регионах обвинения в нецелевом расходовании госсредств 
стали привычной практикой. Администрации, фонды и центры занятости раздают деньги на создание и развитие бизнеса, а затем 
требуют вернуть их при малейшей оплошности грантополучателя
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всегда были, есть и будут безвоз-
вратными, но лишь до того момен-
та, пока грантополучатель тратит 
деньги на заявленные в догово-
ре цели. Решение о выдаче гран-
та не означает, что с этого момен-
та фонд умывает руки», — заяви-
ли РБК в «Сколково». Сотрудники 
фонда ссылаются на ст. 78 Бюд-
жетного кодекса, где утверждает-
ся, что в любом договоре на пре-
доставление государственной суб-
сидии должны быть положения об 
условии их возврата в случае неце-
левого использования.

«По сути дела, новые правила 
начали действовать задним чис-
лом. Людей повально наказывали 
за то, что раньше вполне уклады-
валось в правила», — утверждает 
Сергей Жуков.

Спустя два года после первого 
иска «Сколково» потребовало от 
компании вернуть еще 22,8  млн 
руб. — причиной стали сроки, в ко-
торые «Фарма Био» оплатила расхо-
ды на исследования третьего этапа.

«Мы не хотели доводить дело 
до суда и неоднократно пытались 
договориться с представителями 
фонда. Но единственное, что нам 
предложили, — вернуть потрачен-
ные деньги, а потом заново прой-
ти экспертизу и грантовый коми-
тет», — говорит Дейгин-младший.

Иск «Сколково» к «Фарма Био» 
был полностью удовлетворен 
6 мая 2016 года, а 12 мая 2017 года 
отклонена кассационная жалоба.

«Все наши разработки — пять 
препаратов, среди которых были 
средства от алкоголизма, стресса 

и болезни Альцгеймера, — так и 
не выведены на российский ры-
нок», — резюмирует Дейгин. Сей-
час исследования приостановле-
ны — у компании нет на них денег, 
а инвесторы опасаются вклады-
ваться в актив, ставший проблем-
ным. По словам Юрия, компания 
будет подавать новые апелляции 
и продолжит доказывать свою 
правоту в суде.

«Творчество 
администраций 
на местах»

Проблемы грантополучателей 
«Сколково»  — лишь вершина 
айсберга. В регионах обвинения 
в нецелевом расходовании госу-
дарственных средств стали при-

вычной практикой. Администра-
ции, фонды и центры занятости 
раздают деньги на создание и раз-
витие бизнеса, а затем требуют их 
обратно при малейшей оплошно-
сти грантополучателя. По словам 
юристов, суды обычно трактуют 
нестыковки в грантовых доку-
ментах в пользу государственных 
органов.

Впрочем, иногда помогает об-
ращение к бизнес-омбудсменам.

В декабре 2013 года около 
70 предпринимателей из Карелии 
получили гранты на развитие ма-
лого бизнеса от 50 тыс. до 300 тыс. 
руб., а через полтора года гранто-
датель — администрация Петро-
заводска — потребовал возврата 
средств от 32 предпринимателей 
из-за нецелевого, как он счел, рас-

ходования. Предприниматели об-
ратились к уполномоченному по 
защите прав предпринимателей 
в Республике Карелия Елене Гне-
товой. По ее словам, анализ под-
писанных сторонами докумен-
тов показал: сотрудники адми-
нистрации включали в догово-
ры о выдаче грантов пункты, не 
соответствующие положениям 
нормативных актов. Так, гран-
тополучателя обязывали в опре-
деленный срок увеличить объем 
производства, количество рабо-
чих мест и размер фонда оплаты 
труда. «Бюджетный кодекс, кото-
рый регламентирует порядок вы-
дачи бюджетных субсидий, не со-
держит таких требований. Это уже 
творчество администраций на ме-
стах, — рассказала РБК Елена Гне-
това. — Важно, что предпринима-
тели выполнили основную цель: 
приобрели оборудование, создали 
бизнес, рабочие места».

Гнетова направила служебную 
записку уполномоченному по за-
щите прав предпринимателей 
при президенте РФ Борису Тито-
ву и в прокуратуру республики. 
В декабре 2015 года прокуратура 
Петрозаводска подтвердила, что 
перечисленные нарушения нель-
зя считать нецелевым использо-
ванием средств, и администра-
ция изменила типовую форму до-
говора о предоставлении субси-
дий малому бизнесу. До суда так и 
не дошло, предпринимателям не 
пришлось возвращать деньги.

В 2016 году дело одной ка-
рельской предпринимательницы 
все же было рассмотрено в суде. 
Администрация Сегежского го-
родского поселения выделила 
321 тыс. руб. Екатерине Гераси-
мовой, владелице ООО «Красс», 
на открытие хостела. Получен-
ные деньги Герасимова потрати-
ла на закупку мебели, как того и 
требовали условия гранта, и под-
твердила свои действия чеками 
о покупке. Однако в ответ на от-
правленный отчет она получила 
требование вернуть все деньги и 
уведомление о расторжении дого-
вора. Администрация объяснила 
свои действия тем, что здание, в 
котором располагался хостел, не 
было переведено в нежилой фонд, 
а отчет был сдан не вовремя и в 
неверной форме. «Но в федераль-
ном законодательстве запрета на 
размещение хостелов в жилых по-
мещениях нет», — говорит Елена 
Гнетова. В октябре 2016 года Ар-
битражный суд признал претен-
зии администрации неправомер-
ными и отклонил иск.  

Советы юристов:  
как получить грант и не оказаться на скамье подсудимых

1. 
Определить форму 
финансирования
Специфическое правовое 
регулирование грантовой 
помощи в России отсут-
ствует, поэтому сперва 
необходимо решить, ка-
кие правовые акты будут 
регулировать отношения 
компании с грантодате-
лем. Налоговый кодекс 
РФ определяет грант 
как безвозмездную по-
мощь, предоставленную 
для поддержки науки и 
образования, культуры 
и искусства, и предпола-
гает строгий контроль за 
статьями расходования 
полученных средств. 
Если же речь идет о пря-
мой государственной 
субсидии, в дело всту-
пает Бюджетный кодекс. 
Под грантом иногда 
понимаются пожертвова-
ния, благотворительные 
взносы или субсидии, 
выдаваемые в рамках 
особых государственных 
программ. Тогда нор-
мативно-правовые акты 
составляются отдельно 
для каждого конкретного 
случая: пожертвование 

тоже должно быть потра-
чено по назначению, но 
расходование средств не 
так жестко регулируется, 
как в случае с классиче-
ским грантом.

2. 
Разобраться 
с налогами
Грант при выдаче не 
облагается налогом 
на прибыль, но, чтобы 
воспользоваться этой 
привилегией, нужно 
соблюсти ряд обязатель-
ных условий. Так, грант 
должен быть предостав-
лен на безвозмездной и 
безвозвратной основе; 
использоваться для про-
ведения программ в сфе-
ре образования, искус-
ства, культуры, охраны 
здоровья населения, ох 
раны окружающей среды, 
защите прав и свобод 
человека или проведения 
конкретных научных ис-
следований; быть исполь-
зован строго по целевому 
назначению.

3. 
Все 
документировать

Даже самые довери-
тельные отношения с 
грантодателем не осво-
бождают грантополу-
чателя от соблюдения 
формальностей. Каждая 
договоренность или 
действие должны быть 
зафиксированы — в слу-
чае возникновения спора 
телефонные разговоры, 
переписка в почте или 
мессенджерах не будут 
иметь силы. Соответство-
вать стандартам должны 
все документы, начиная 
с запросов, заявок и до-
кументации для участия 
в программе, поэтому ка-
ждую новую бумагу стоит 
передавать на проверку 
юристу, даже если грант 
еще не получен. Особое 
внимание нужно уделить 
основному договору с 
грантодателем, обсудив 
«на берегу» каждый его 
пункт. Например, в нем 
должно быть оговорено, 
какой из документов — 
бизнес-план, календар-
ный план, перечень целей 

или финансовая сме-
та — будет основным при 
оценке результатов осво-
ения гранта. Обычно им 
признается бизнес-план.

4. 
Не отклоняться 
от цели
Нецелевое использование 
средств чаще всего ста-
новится яблоком раздора 
между бизнесменом и 
грантодателем. Форму-
лировка предполагает не 
только достижение основ-
ной задачи — создание 
работающего бизнеса, но 
и соответствие каждой 
операции целям, пропи-
санным в документах. Уде-
лить внимание придется 
не только фактическому 
использованию средств, 
но и правильному доку-
ментальному оформлению 
процесса. В рамках отчета 
по использованию гранта 
предприниматель должен 
будет предоставить счета, 
накладные, информацию 
о произведенных опера-
циях, договоры, на осно-
вании которых производи-
лись платежи и др.

5. 
Правильно выбрать 
контрагентов
Связи с непроверенными 
подрядчиками тоже могут 
стать причиной для отзы-
ва гранта — если какой-то 
из пунктов договора с 
грантодателем будет 
нарушен по вине подряд-
чиков, крайним все равно 
станет грантополучатель. 
Поэтому при заключе-
нии подрядных догово-
ров нужно убедиться, 
способен ли партнер 
реально исполнить кон-
тракт — хватает ли у него 
сотрудников, достаточна 
ли материальная база и 
т.п. Фиктивные договоры, 
которые позволят сэко-
номить на одном пункте и 
перекинуть часть средств 
на другой, — очень плохая 
идея: эти нехитрые ма-
нипуляции, скорее всего, 
быстро будут обнаруже-
ны и станут причиной для 
возбуждения уголовного 
дела о мошенничестве.

Подготовили: Антон Жданов (Eterna Law), Сергей Руденко («Красников и партнеры»), Андрей Саунин (адвокат частной практики), Максим Крупышев («Юристы России»).
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Стоит ли смотреть обучающие видеоблоги

Трейдеры работают на камеру
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ

Видеоблоги известных 
трейдеров и финансистов 
на платформе YouTube уже 
смотрят десятки тысяч чело-
век. Насколько полезны их 
видео и на кого стоит подпи-
саться?

Видеоблоги перестают восприни-
маться как легкомысленное хобби 
для подростков. Блогеры уже вы-
ступают в Госдуме, пример тому — 
недавняя встреча парламентариев 
с автором популярного канала на 
платформе YouTube Сашей Спил-
берг. Звезд интернета приглашают 
в гости к министру культуры Вла-
димиру Мединскому, а свои видео 
записывает даже миллиардер Али-
шер Усманов.

Как поясняет в своей статье 
для профессионального издания 
Psychology Today эксперт Лираз 
Маргалит, стремительное разви-
тие индустрии видеоблогов об-
условлено более эффективным 
воздействием видео на мозг по-
требителя по сравнению с аудио и 
текстом. Просмотр видеороликов 
требует меньше энергии, являясь 
по сути пассивным потреблени-
ем информации. Благодаря это-
му видео остается предпочтитель-
ным информационным каналом 
для большинства людей, отмечает 
Маргалит.

Тематика видеоблогов дав-
но вышла за пределы стиля жиз-
ни, современной культуры и ком-
пьютерных игр. Так, на платформе 
YouTube доступно множество кана-
лов, посвященных инвестициям, 
личным финансам и финансовой 
грамотности. Авторы некоторых из 
этих блогов являются профессио-
нальными финансистами и трей-
дерами, работающими в крупных 
компаниях. РБК изучил их каналы 
на YouTube и выбрал среди них те, 
которые посвящены традицион-
ным инвестициям, а также управ-
лению личными финансами.
Несмотря на современную подачу 
контента, видеоблоги професси-
ональных финансистов подойдут 
далеко не всем россиянам — пусть 
даже они и интересуются личными 
финансами, считает начальник ин-
вестиционного департамента УК 
«КапиталЪ» Алексей Белкин. По 
его мнению, целевая аудитория 
таких блогов — это трейдеры, ко-
торые уже успели обзавестись той 
или иной теоретической базой. 
«Блогеры вполне могут считать-
ся дополнительным источником 
информации о рынке — как бро-
керские и независимые прогно-
зы», — убежден эксперт. Впрочем, 
он признает, что блогеры менее 
ангажированы, чем брокерские 
компании, которые могут исполь-
зовать аналитические обзоры для 
продвижения тех или иных про-

Чему учат финансисты

Александр Герчик
Автор: Александр Герчик, 
глава блока управления 
активами группы компаний 
WhoTrades

Количество подписчиков*: 34161
Трейдер на биржах NYSE 
и NASDAQ, основатель 
учебного центра Gerchik’s 
Trading Club Александр 
Герчик на своем канале 
сравнивает технический и 
фундаментальный методы 
анализа, рассказывает о 
том, как трейдинг изменил-
ся за прошедшие 20 лет. 
Кроме того, в его аккаунте 
на YouTube можно найти 
лекции о пользе и вреде 
торговли с плечом, а также 
интервью с бизнес-тре-
нерами и финансистами. 
Герчик активно использует 
свой канал в маркетин-
говых целях — на нем 
рекламируются лекции и 
онлайн-курсы трейдера. 
Немало внимания блогер 
уделяет и психологии тре-
йдинга. В последних видео 
Герчик рассказывает зри-
телям о чертах характера, 
необходимых для хорошего 
будущего на финансовых 
рынках.

Vernikov100
Автор: Андрей Верников, 
заместитель генерального 
директора по инвестиционному 
анализу ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент»

Количество подписчиков*: 11928
На своем канале 
Vernikov100 финансовый 
аналитик и трейдер Андрей 
Верников выкладывает лек-
ции по трейдингу, а также 
интервью. Пул спикеров, с 
которыми общается блогер, 
обширен: в него входят 
как трейдеры-скальперы и 
банкиры, так и финансовые 
астрологи. Кроме того, 
среди гостей Верникова от-
метились победитель теле-
викторин Анатолий Вассер-
ман и публицист Дмитрий 
Перетолчин. Впрочем, эти 
интервью всегда посвящены 
финансовым рынкам и эко-
номике.
На канале Верникова 
можно найти прогнозы по 
динамике индекса РТС, 
рассуждения о поведении 
фондового рынка и о влия-
нии новостных заголовков 
на движения котировок 
акций. Кроме видео по 
финансам на канале можно 

есть ролики другого форма-
та: например, репортаж с 
митинга против московской 
реновации. 

Tim Martynov
Автор: Тимофей  
Мартынов, 
учредитель клуба трейдеров 
sMart-lab

Количество подписчиков*: 7698
На канале трейдера Тимо-
фея Мартынова, создателя 
крупнейшей в России соц-
сети для инвесторов sMart-
lab, можно найти лекции 
по основам фундаменталь-
ного анализа и принципам 
работы с информацией 
при торговле на фондовом 
рынке. Еще Мартынов регу-
лярно выкладывает обзоры 
новостей, способных по-
влиять на торги. На канале 
можно увидеть большое 
количество типичных для 
видеоблогера роликов, в 
которых автор рассказыва-
ет о своей жизни. Однако 
даже такие видео, будь то 
трансляция из аэропорта 
Внуково или из салона 
автомобиля, так или иначе 
касаются финансовых рын-
ков и трейдинга. 

Василий Олейник
Автор: Василий Олейник, 
эксперт ФГ «Финам»

Количество подписчиков  
скрыто
Трейдер и аналитик Васи-
лий Олейник начал выкла-
дывать видео сравнительно 
недавно. Пока что канал по 
большей части состоит из 
видеозаписей радиоэфиров 
собственной передачи фи-
нансиста «Живые деньги», 
где Олейник рассказывает 
об актуальных новостях на 
финансовых рынках и ведет 
аналитические монологи. 
Иногда он приглашает в 
студию гостей — других 
трейдеров, и обсуждает с 
ними как отдельные клас-
сы активов, так и будущее 
фондовых рынков мира. 
Радиоэфиры, впрочем, 
разбавляются роликами 
о геополитике и предо-
стережениями для менее 
опытных коллег. В одном из 
последних видео Олейник 
анонсирует полноценный 
цикл видео о том, какие ком-
пании будут стерты с лица 
земли и за какими техноло-
гиями стоит внимательно 
следить инвесторам.

Смирнова & Co. 
Персональный 
советник
Автор: Наталья  
Смирнова, 
генеральный директор компании 
«Персональный советник»

Количество подписчиков*: 3245
На своем канале финан-
совый советник Наталья 
Смирнова рассказывает 
обо всем, что так или иначе 
связано с управлением 
личными финансами. Там 
можно найти как ролики с 
базовыми советами по нало-
говым вычетам и уплате на-
логов на недвижимость, так 
и рекомендации по выбору 
ПИФа и альтернативным 
инвестициям. Немалая часть 
роликов приходится на 
записи теле- и радиоэфи-
ров со Смирновой, хотя 
встречаются и полноценные 
видеокурсы, посвященные, 
например, страхованию 
жизни и инвестициям на 
фондовом рынке. Также на 
канале можно найти записи 
телепередач, где Смирнова 
подбирает семейный бюд-
жет и советует зрителям 
ценные бумаги для страте-
гических инвестиций.

Трейдер Анатолий 
Радченко
Автор: Анатолий Радченко, 
управляющий партнер компании 
United Traders

Количество подписчиков*: 9440
На канале трейдера Радчен-
ко можно найти как ролики 
для начинающих, в которых 
финансист дает советы 
всем, кто собирается занять-
ся спекуляцией на рынке 
акций, так и видео для более 
опытных коллег. Также трей-
дер регулярно выкладывает 
записи прямых трансляций, 
где он подробно разбирает 
последние новости рынка 
американских акций и дела-
ет прогнозы. Пользователь 
YouTube может найти на 
его канале записи с эфиров 
РБК-ТВ, рассказы о буднях 
компании United Traders и 
даже рэп об инвестициях 
собственного сочинения. 
Сам Радченко предпочитает 
зарабатывать на панике 
инвесторов во время паде-
ния американского рынка и 
охотно делится результата-
ми своих сделок.

* на вечер воскресенья,  
28 мая 2017 года
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Ольга Щербакова,
руководитель школы финансов 
Корпоративного университета 
Сбербанка

Высокий уровень финан-
совых знаний позволяет 
не только обходить стороной 
пирамиды, но и лучше вести 
бизнес, выбирая наибо-
лее прибыльные проек-
ты, — и поэтому приводит 
к росту экономики.

Необходимость быть финансо-
во грамотным не просто мод-
ный тренд, но и необходимость. 
Знания про базовые финансовые 
и страховые продукты, разница 
между нормальным банком и 
«пылесосом» с забалансовыми 
вкладами, можно ли приобре-
тать биткоины и, безусловно, 
вечный вопрос, когда покупать 
валюту, — элементы ежедневной 
жизни любого из нас.

Финансовые 
ответы

Известно, что Россия далеко от 
стран — лидеров по уровню фи-
нансовой грамотности. Непри-
ятно «говорящими» оказались 
результаты исследования S&P, 
по которому лишь 38% россиян 
оказались финансово грамотны. 
Меньше, чем в Зимбабве или 
Монголии! Наивысшие показа-
тели — в Скандинавии, а самые 
низкие — в странах Южной Азии.

Печальным выглядит и тот 
факт, что по результатам иссле-
дования ВШЭ только 2% росси-
ян считают, что прекрасно раз-
бираются в финансах, при этом 
20% оценивают уровень своих 
знаний и навыков как нулевой 
и еще 46% считают их неудов-
летворительными.

Однако 24 мая вышел отчет 
ОЭСР по финансовой грамотно-
сти среди школьников; иссле-
дования проводились по всему 
миру в 2015 году. По результатам 
данного отчета оказалось, что в 
среднем учащиеся старших клас-
сов из России грамотнее, чем их 
коллеги из стран ОЭСР: среди 
15 опрошенных стран мы зани-
маем 4–5-е место, опережая США, 
Австралию и Италию. Более того, 
со времен первого отчета по Рос-
сии (с 2012 года) качество ответов 
несколько повысилось. Конечно, 
только 11% из школьников пока-
зывают высшие баллы финансо-
вой грамотности, но для России 
это блестящее достижение.

Все дело в возрасте участ-
ников: ВШЭ и S&P опрашива-
ли взрослых, PISA (Programme 
for  Internat ional  Student 
Assessment)  — тест, ориенти-
рованный на школьников. Ко-
нечно, более молодые росси-
яне чаще сталкиваются с фи-
нансовыми продуктами, рань-
ше встречают их в жизни своих 
семей, в конце концов, говорят 
о финансовой грамотности на 
уроках обществознания в шко-
лах. Вышедший в 2016 году учеб-
ник для девятых классов Алексея 
Горяева (РЭШ) и Валерия Чума-
ченко, написанный в сотрудни-
честве с Банком России, Минфи-
ном и множеством экспертов, 
также добавит качества школь-
ному образованию. Государство 
в России участвует в финансовом 
просвещении, а при поддержке 
Сбербанка активно проводятся 
Всероссийские недели финансо-
вой грамотности.

Знания — деньги

Почему это важно? Экономи-
сты видят связь (едва ли полно-
стью причинно-следственную) 
уровня ВВП на душу населения 
и финансовой грамотности. Ве-
роятно, более высокий уровень 
знаний позволяет не только 
обходить стороной пирамиды 
МММ, но и лучше вести бизнес, 
выбирать наиболее прибыльные 
проекты, эффективно инвести-
ровать и поэтому приводит к 
росту экономики.

Грамотные решения частных 
инвесторов напрямую отража-
ются на состоянии финансового 
рынка. В России крайне низкий 
уровень понимания его услуг. 
Например, руководитель ЦСР 
Алексей Кудрин разумно пред-
лагает раскладывать сбережения 
в три валюты — доллары, евро и 
рубли. Но на развитых рынках 
основная цель — научить людей 
вкладывать в акции, облигации, 
диверсифицировать портфель, 
чтобы можно было получать дол-
госрочную прибыль от роста сто-
имости вложений. Даже в России 
есть разные возможности, хотя 
и рискованные, в частности ETF, 
ПИФы, акции/облигации и т.п.

Можно ли накопить на хо-
рошую пенсию, если не желать 
рисковать ради более высокой 
средней доходности? Обычно — 
нет. Евро, доллары и рубли при-
носят достаточно низкие про-
центные ставки, и на этих вкла-
дах сложно добиться большого 
дохода. В итоге перед государ-
ством, которое желает снять с 
себя хотя бы часть давления на 

государственный Пенсионный 
фонд, остро стоит необходи-
мость привлечения населения к 
инвестированию. Например, че-
рез индивидуальный инвести-
ционный счет. На сегодняшний 
день доля России в мировой сто-
имости акций незначительна — 
по данным Всемирного банка, 
менее 1% в 2016 году.

Безусловно, движению к фи-
нансовой грамотности будут по-
могать и новые сервисы, кото-
рые вводятся у нас, в частности 
мобильные приложения для по-
купки облигаций. Но шаг от «ев-
ро-доллары-рубли» до «я пони-
маю, что часть сберегаю, а часть 
инвестирую на пенсию» очень 
большой.

Да и негосударственные пен-
сионные фонды пока довольно 
непрезентабельны. Если участ-
ники рынка теряют миллиарды 
только из-за перехода в другой 
фонд, как по итогам 2016 года 
объявил ПФР, то ситуация явно 
требует более прозрачного ре-
гулирования и улучшения усло-
вий для рядового инвестора. Са-
мым простым было бы подклю-
чение «индексных опций», при 
которых копить можно было бы 
в фондах с низкими издержками 
и долгосрочным взглядом на до-
ходность. Общее состояние эко-
номики во многом зависит от 
умения, в том числе и государ-
ства, правильно выстроить при-
влечение денег.

М Н Е Н И Едуктов. Ведь авторы большинства 
каналов из выборки РБК просто де-
лятся опытом, рассказывая о своих 
ошибках и победах. «Это точно не 
повредит. Воспринимайте это как 
еще один голос в море информа-
ции», — подчеркивает финансист.

С ним согласен заместитель ди-
ректора Института финансового 
планирования Сергей Макаров, 
который также считает, что трей-
дерам-новичкам популярные ви-
деоблоги не подойдут — они еще 
не накопили достаточного объе-
ма знаний, чтобы проанализиро-
вать полученную от блогеров ин-
формацию. «Управлять большой 
суммой денег, используя прогно-
зы из видео — слишком большой 
риск»,  — предупреждает Мака-
ров. Эксперт предлагает инвесто-
рам-подписчикам протестировать 
рекомендации из выбранного ви-
деоблога на небольшой доле порт-
феля. На эти цели можно направить 
10% от общей суммы, говорит он.

Опрошенные РБК профессио-
нальные трейдеры, впрочем, выра-
зили сомнение в полезности виде-
облогов. Так, частный трейдер Ан-
дрей Агапов отметил, что просмотр 
видео занимает слишком мало вре-
мени и потому не является эффек-
тивным инструментом обучения. 
Эксперт предпочитает текстовые 
версии видеоформату. С ним со-
глашается управляющий актива-
ми инвестиционной компании S.R. 
Solutions Роман Андреев. «Для по-
лучения знаний книги остаются 
лучшим форматом — просто по-
тому, что текст можно вдумчиво 
перечитывать»,  — подчеркивает 
он. Эксперт считает видеоблоги 
известных трейдеров скорее да-
нью моде, а сам формат в большей 
степени развлекательным, нежели 
учебным.

В свою очередь, исполнитель-
ный директор УК «ФинЭкс Плюс» 
Владимир Крейндель предупреж-
дает об опасности, связанной с 
видеоблогами, — они могут заста-
вить инвестора думать предвзято. 
«Обеспечивая себя большим коли-
чеством входящей информации от 
одного источника, мы неминуемо 
следуем за его авторитетом, под-
чиняясь стадному чувству», — гово-
рит он. По словам эксперта, таким 
образом инвесторы могут решить-
ся на неразумные действия. Начи-
нающему трейдеру стоит обра-
щаться к более фундаментальным 
источникам информации, заклю-
чает Крейндель.  

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Как образование превращает 
сбережения в инвестиции

Олег Шибанов,
профессор финансов 
РЭШ, директор программ 
по экономике КУ СбербанкаФ
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